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НИВЫ
в прошлом году хлеборобы Бухарской области 

вышли почти на трехсоттысячный рубеж. Он многим 
казался пределом возможностей здешней нивы и 
самоотверженного труда сельчан. Однако на одном 
из областных совещаний, где рассматривались зада
чи на нынешний год, прозвучала цифра 400 тысяч 
тонн валового сбора зерна.

Многие специалисты отнеслись к этому показате
лю скептически. И все-таки подавляющее большин
ство земледельцев, члены ширкатных, коллектив
ных, дехканских и фермерских хозяйств, работники 
обслуживающих агрокомплекс трудовых коллекти
вов приняли цифру, так сказать, за основу. Деталь
ный анализ подготовки и хода страды-99 показал не 
только слагаемые достигнутого бесспорного успеха, 
но и упущенные возможности, недоработки и про
счеты. Они были учтены в страду-2000.

Все агротехнические мероприятия, начиная от 
планировки земель и до сева, последующего ухода за 
всходами на полях, проводились в строгом соответ
ствии с планом-графиком. На учете у земледельцев, 
без преувеличения, был каждый погожий день. Став
ку сделали на повышение личной заинтересованно
сти и ответственности тружеников села за конечный 
результат. Показательно, что 76 процентов зернового 
клина в области возделывают подрядные коллективы 
на основе заключенных долгосрочных договоров, а 
24 процента - фермерские хозяйства.

Задолго до начала уборочной страды наметили 
меры по организованному ее проведению. Было 
создано 104 механизированных отряда, в распоряже
ние которых выделили 73 комбайна "Кейс" и без 
малого полтораста зерноуборочных агрегатов рос
сийского производства. В отличие от прошлых лет, 
нынче комбайнеры борются не за скошенные пло- 
шааи, а за высокие намолоты. Людям создали все 
условия для высокопроизводительного труда. Меха
низированные отряды возглавили специалисты с 
многа1етним хлеборобским стажем. Технику обес
печили запасными частями, потому она не знает 
простоев и работает в три смены.

И вот, как мы уже сообщали, к концу июня 
бухарские земледельцы выполнили государственное 
задание по сдаче зерна, засыпав в закрома Родины 
125 тысяч тонн. В прошлом году оно составило 117 
тысяч. Каждый скошенный гектар нынче в среднем 
дал почти 38,5 центнера, что на четыре центнера 
больше, чем в минувшем. В 600 подрядных звеньях,

80 ширкатных и коллективных хозяйствах получи
ли по 40-65 центнеров с гектара. А в ряде фермер
ских хозяйств, таких, как "Янги хает" Вабкентского, 
"Фаттоев" Пешкунского, "Юртин Узбекистон" 
Джандарского районов, урожайность составила по 
65-75 центнеров.

Свою роль сыфало районирование таких сортов 
зерна, как "купава", "половчанка", "крошка" и других. 
Причем патовина высокоурожайных семян произво
дится в специализированных хозяйствах области.

Нынешняя уборочная страда проходит в обста
новке хорошего трудового соперничества не только 
между' отдельными хозяйствами, но и между райо
нами. Долгое время областную сводку по сдаче 
зерна государству возглавляли пешкунские хлебо
робы. Именно на них призывали равняться местные 
средства массовой ин<̂ рмации. Но уже на самом 
подходе к 125-тысячному рубежу верхнюю строчку 
заняли земледельцы Бухарского района. Они пер
выми в области справились с заданием и сдали 
государству почти 13 тысяч тонн отборного зерна, 
получив по 45,2 центнера с гектара.

Уже ясно, что зерноводство даст области около 
двух миллиардов сумов дохода. В 1999 году эти 
показатели составляли лишь 923 миллиона.

Страда на полях продолжается. Бухарцы уверен
но идут к намеченному рубежу. Впрочем, сегодня 
они говорят уже о 403 тысячах тонн валового сбора.

Назира Шабанова.
Соб. корр. "Правды Востока".

Бухарская область.
НА СНИМКЕ: передовые комбайнеры из шнр- 

капюго хозяйства имени Ибн Сино Пешкунского 
района Туроб Ибрагимов и Хуснидцин Джалилов.

Фото Сергея Полетаева.

П О Б Е Д А  З А Ф А Р А Б А Д Ц Е В
Зерноводы Зафарабадского района Джизакской области, сдав на 

приемные пункты более 19 тысяч тонн отборного зерна, выполнили 
договорное задание по продаже зерна государству. В достигнутый 
успех свой весомь1й вклад внесли дехкане объединений арендных 
кооперативов "Зафаробод", "Турон", "Булунгур", "Узбекистон", "Хам- 
дустлик".

Зафарабадцы намерены сдать еще 1000 тонн зерна.
Юлчи Джура.

Корр. УзА.

ЗАСЕДАНИЕ 
СОЦИАЛЬНОГО КОМПЛЕКСА

Состоялось заседание Социального комплекса Кабинета Министров 
Республики Узбекистан, посвященное итогам полугодовой деятельности в 
текущем году и ходу вьтолнения государственной Программы Года здорового 
поколения. В нем приняли участие руководители министерств, комитетов, 
ассоциаций, ведожтв и организаций, входящих в состав комплекса. Вел 
заседание заместитель Премьер-министра Х.Караматов.

По вопросу повестки дня с 
-информацией выступили предсе
датель неправительственного 
международного благотворитель
ного фонда "Соглом авлод учун"
О.Мусурмонова, ответственный 
секретарь республиканского сове
та "Маънавият ва маърифат" А. Бо- 
лиев, президент Академии наук 
Узбекистана ТЛжураев, министр 
народного образования Дж.Юл- 
дашев, министр высшего и сред
него специального образования 
С.Гулямов и другие.

Как отмечалось, в углублении 
культурно-просветительских, со
циально-экономических реформ, 
последовательно осуществляемых 
в нашей стране, весомый вклад 
вносят министерства, ассоциа
ции, ведомства и организации, 
входящие в состав комплекса. В 
частности, за минувшее время 
проделана определенная работа в 
области культуры, духовности, 
просветительства, медицины, 
спорта и туризма. На местах были 
сданы в эксплуатацию множество 
новых культурно-бытовых, меди
цинских учреждений, центров 
здоровья, учебных заведений, по
строенных и оснащенных на уров

не современных требований. В 
соответствии с планом выполня
ются мероприятия по охране ма
теринства и детства, намеченные в 
рамках государственной профам- 
мы "Соглом авлод".

Вместе с тем в работе по обуче
нию и воспитанию подрастающе
го поколения еще имеется целый 
ряд проблем и недостатков. Не 
отвечает современным требов;!- 
ниям преподавание всреднихспе̂  
циальных и высших учебных заве
дениях таких гуманитарных наук, 
как история, философия, обще
ствоведение. В частности, нельзя 
сказать, что все учебники отвеча
ют требованиям сегодняшнего 
дня. Вбатьшинствеизнихвсееще 
сохраняется старая идеология, дух 
старого строя. Недостаточно рас
крыта сущность происходящих в 
нашем обществе огромных изме
нений, процесса реформ, идеи 
независимости и национальной 
идеологии.

В заседании принял участие 
государственный советник Пре
зидента Республики Узбекистан 
Т.Рискиев.

(УзА).

В столичном Дворце желез
нодорожников открылась выс
тавка оборудования и запасных 
частей, используемых в эксплуа
тационной деятельности Госу
дарственной акционерной же
лезнодорожной компании 
(ГАЖК) "Узбекистан темир 
йуллари".

Как отмечал в своем выступ
лении на заседании Кабинета 
Министров Республики Узбеки
стан, посвященном итогам со
циально-экономического разви
тия страны в 1999 году и приори
тетным направлениям либера
лизации и углубления экономи
ческих реформ в 2 0 0 0  году гла- 
в;1 государств;! Ислам Каримов,

В Ы С Т А В К А  О Б О Р У Д В В А Н И Я
необходимо четко определить от
расли и предприятия, которые 
должны стать "локомотивами" 
развития промышленности Узбе
кистана. Их развитие должно по
тянуть за собой целую цепь новых, 
связанных между собой произ
водств.

Необходимо уделить особое 
внимание расширению и углубле
нию локализации тех произ
водств, по которым комплектую
щие изделия и материалы еще 
поступают из-за пределов страны. 
Развитие этих производств долж

но не только кардинально изме
нить структуру промышленнскти 
и экономики, но и обеспечить 
более эффективное использова
ние всех видов ресурсов и местно
го сырья, создание в регионе но
вых рабочих мест, значительно 
поднять пр<х})ессиональный уро
вень кадров.

Во исполнение решений, при
нятых Кабинетом Министров 
страны, в ГАЖК "Узбекистон те
мир йуллари" разработана и утвер
ждена Программа расширения 
производства необходимых запас

ных частей, оборудования и мате
риалов, используемых в эксплуа
тационной деятельности компа
нии на 2000-2005 годы.

Как сообщило руководство 
компании, на нынешний год пре
дусмотрено размещение заказов 
на выпуск около 2 0 0  наименош!- 
ний импортозамещающей про
дукции на сумму более 2 млрд. 
сумов. При этом заказы на про
дукцию размещены как на пред
приятиях ком[1ании, так и других 
министерств и ведомств респуб
лики. А разработанная 1АЖК

Программа локализации комп
лектующих изделий и материалов 
на базе местного сырья, использу
емых в эксплуатационной дея
тельности компании, предусмат
ривает ежегодное увеличение 
объема выпуска импортозамеща
ющей продукции.

На действующей выставке 
представлено более 400 наиме
нований запасных частей, комп
лектующих материалов и обору
дования, выпуск которых предла
гается освоить дополнительно на 
промышленных предприятиях на
шей страны.

Д.Саитова.
Корр. УзА.

ДЕЛОВОЙ КУРЬЕР

УДАЧНЫЙ
ДЕБЮТ

За четыре дня работы 
республиканской универ
сальной выставки-ярмар- 
ки "Мини-тех-2000" зак
лючено шестнадцать кон
трактов на общую сумму 
почти в 13 млн. сумов.

- По нынешним временам, 
может быть, цифры не столь вну
шительные, - заявил в интервью 
заместитель генерального дирек
тора Республиканского центра 
международной ярмарочной тор
говли ОАО "Узсавдомарказ" Али
шер Ходжаев. - Но надо учесть, 
что экспозиции, представленные 
60 участниками на площади бо
лее одной тысячи квадратных 
метров, рассчитаны в основном 
на представителей малого и сред
него бизнеса. А у них, как извес
тно, капиталы невелики. Да и 
сами мини-технологии стоят не
много. К тому же, "Мини-тех- 
2000" - это дебют "Узсавдомар
каз". О нас еще мало кто знает. 
Однако в целом, считаю, что вы
ставка-ярмарка удалась. Наш эк
сперимент превзошел все ожида
ния.

Поясню, что имел в виду Али
шер Ходжаев. "Узсавдомарказ" 
вместе со своими учредителями не 
просто организовал выставку-яр
марку, но и предоставил комплекс 
услуг для того, чтобы партнеры 
прямо на месте могли заключить 
контракты. Для этого пригласили 
банкиров, которые предоставляли 
мини-кредиты, страховых агентов 
как гарантов сделки.

Справка. Уставный фонд "Уз- 
савдомарказ" - 4 млщ. сумов. Ос
новные учредители; Госкомимуще
ства, хокимият Ташкента, "Узопт- 
биржеторг". Торгово-оптовый 
комплекс "Карвон-бозори". Кли
ентами "Узсавдомарказ" являются 
фирмы и компании более сорока 
государств Европы, Азии и Амери
ки. Оказывает внешнеторговые, 
информационные, консалтинго
вые, маркетинговые, таможенные, 
транспортно-экспедиторские, 
арендные услуги. Созданы три до
черние фирмы: "Узсавдо-кури- 
лиш", "Савдо-экспорт", "Савдо- 
импекс".

На "Мини-тех-2000" "Узсав
домарказ" использовал почти все 
имеющиеся возможности. По
этому, в частности, объединение 
"Алгоритм" на ярмарке реализо
вало сразу девять комплектов 
оборудования для сушки мака
рон, несколько частных фирм 
приобрели у ПГС пять мини-пе
карен, пользовались спросом за
пасные части и узлы АО "Узмаш- 
таъминот". Посетители выставки 
- фермеры, руководители малых 
предприятий, коллективных хо
зяйств предложили продолжить 
ее, сделать постоянно действую
щей.

Тимур Низаев. 
Обозреватель "Правды 

Востока".

АО: ДИНАМИКА ПРЕОБРАЗОВАНИЙ

А Д О Р О ГА  С ЕР О Ю  
Л ЕН ТО Ю  О Ь ЕТСЯ

в Сырдарьинской области развернулась работа по ре
конструкции и капитальному ремонту дороги, снизываю
щей города Гулистан и Гагарин. Вызвано это экономичес
кими интересами. Именно по этой трассе за последнее 
время многократно увеличился грузопоток в сопредельные 
государства - Казахстан и Россию. Автомагистраль по
зволяет значительно сократить маршрут водителям 
Ферганской долины.

Сырдарьинские автодорож
ники многие годы не снижают 
объемов строительства. Во мно- 
юм благодаря тому, что ищут и 
находят пути удешевления ра
бот. Так, к примеру, песок, гра
вий теперь завозят из своих ка
рьеров, расположенных бук
вально рядом. Только за счет 
сокращения транспортных рас
ходов стоимость инертных ма
териалов сократилась в 15 раз. В 
акционерном объединении 
"Сырдарьяавгойул" пошли 
дальше. В новом карьере, чго 
расположен в хозяйстве имени 
[>обура Хавастского района, на
чался монтаж дробильно-сор

тировочного узла. Кго пуск по- 
зж)лит обеспечить за1юды желе- 
юбетониых коисгрукций облас
ти дешевыми и качестветп>|м 
инертными магериалами. Имен
но из-311 их отсутствия многие 
производства сегодня простаива
ют, а казна дорожников с(ютвет- 
ственно пополни гея за счет но1ю- 
го производства.

Рыночная экономика предъяв
ляет П(Х)из|)одигелям Д1И основ
ных требошития - дешевизна и 
качеств4). Кто не достигает этой 
цели, окатышетсн на задворках, 
без заказов. Дорожники области 
поэтому и остались стабильным 
коллекти1юм, когорый не прекра

щает изыскивать возможности 
эф(1)ективного развития строи
тельства дорог.

Недавно сырдарьинские авто
дорожники (х1)иии;1льно запатен
товали новое и юбрегение, авто
ром которого явился РУК01ЮДИ- 
тель акционерного объединения 
Н. Шосаидов. На дорогах области 
опробованы высокопроизводи
тельные машины - пескоразбра
сыватели. Механическое рассеи
вание песка по асфШ1ьгному по
крытию выст>болило от изнури- 
гельного ручного труда уже се1 од
ин десятки рабочих. А равномер
ность засыпки инергного матери- 
Ш1а сказгтась на качестве строи
тельства ДО|МГ.

В сеюдняшних наметках до
рожников области - завершить к 
Дню независимости республики 
нее основные объекты. Ьлаюуст- 
роигь сверх намеченного сотни 
километр»)в просел1>чных и маги
стральных дорог.

Виктор Токарев.

"Милошевич ;|елает ход конем" 
• пол таким заголовком парижская 
"Монд" публикует статмо о "госу- 
дарсшеином перевороте в законе" 
югославского президента, также 
известном под названием консти
туционной рс(1юрмы, которая по- 
31ШИГ ему оста1шт1ля у ипасги до 
2009 гада. Изменении, внесенные в 
конституцию в конце прошлой 
недели, предусматривают прямей; 
всенародное избрание президента, 
но при этом заметно ослабликя 
положение второй республики, 
Черногории, в югхзславской феде- 
1ХШИИ, пишет газета. "Г-н Мило
шевич прекр;«сно отдаег себе от'1Ст 
в том, что ШУТ ужф может лишь 
усилить подспудное желание пре
зидента Черногории МилоДжука- 
ноиича выйти из сост.им федера
ции, указывает "Монд". Западу 
нор;1 задать себе один неприятный 
1Н)прск", заключает (|>ранцузская 
газеш; "Не послужили ли санкции 
против Се|Я)ии, целью которых 
было осла&1ение нынешнею ре
жима, напртив, его укреплению?" 

* * *
"Исп)рия болезни эры правле

ния 1<1||ьцина" - под таким заголов
ком братиславская "11рав;;1а" пуб
ликует отчет о субботнем обраще
нии нового президетга Владимира 
Путина с посланием к Федераль
ному собранию России. Останав
ливаясь и на других положениях 
речи Путина, а именно на необхо
димости построения сильного 
централ и 301ШННОГО государства и 
(квобождения экономики от бю
рократических препон и рогаток, 
слов;и1кая газета тем не менее 
приходит к выводу о том, что Пу
гин в первую очередь пытается 
дистанцироваться от ошибок, со
вершенных его предшественни
ком. "И хотя П̂ ин ни разу не 
упомянул имя Е1льцина, его по
слание содержит безжалостный 
анализ положения дел в стране и 
тем самым может рассматри1шть- 
ся как наиболее решигельная по
пытка Путина дистанцироваться 
от наследия первого российского 
президенга”, заключает "Пракда". * * *

Берлинская "1'а1«С1ий̂ гунг" пи
шет о том, что успех начинающего
ся визига иранского нрезкпента 
Мохаммеда Хатами в Германию во 
многом будез определяться уров- 
тм сопр4и1ожлшощих его беспо
рядков. "11рит)яв решение об этом 
визите. Хатами пошел на значи
тельный внутриполитический 
риск", полшает газета. Она объяс

няет это опасениями рук01юдите- 
лей |1ерманской службы безопас
ности, которые полагают, что 
иранская секретная служба, 1юз- 
главляемая противниками Ха
тами, может спровоцировать 
столкновения среди участников 
многотысячной демонстрации, 
съезжающимися в Берлин со всей 
Европы. "Его противники хотят 
дискредитировать егх) сегчтдня на 
немецкой земле, указывает газета. 
- Вот почему Хатами будет пере
двигаться по Берлину только на 
вертолете". • * *

Гамбургская "Вельт" привег- 
етвуег с<и)бщсния о том, что суд в 
южной Польше пре̂ гьявил обвине
ние в шбели 48 немецких пленных 
бывшему начальнику лагеря. ')тот 
человек, которому сейчас 76 лет, в 
конце второй мироттй 1юйны ру
ководил лагерем, в котором были 
интернированы немцы, аресто- 
юнные польской службой безо- 
пасн(к;ти. "Тс, кому удалось вы
жить, в конце концов были высла
ны на 3;и1ад", пишет газета. "Об
винения, предъявленные в Ополе, 
являются сигналом: беззаконие 
сктается беззаконием вне зависи
мости от того, по отношению к 
кому оно было совершено, и дол 
жно быть нака'шно как такотте", 
заключает германская 1азета.

Би-би-си.

КАК ВЫПОЛНЯЕТСЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ПРПГРАММА?
Состоялось заседание комплекса Кабинета Министров Респуб

лики Узбекистан по социальной защите семьи, материнства и 
детства. В нем приняли участие руководители соответствующих 
министерств и ведомств, общественных организаций, заместитель 
председателя Совета Министров Республики Каракалпакстан, 
заместители хокимов областей и города Ташкента.
На заседании под председа

тельством заместите̂ тя Премьер- 
министра Д.Гулямовой была об
суждена деятельность за первое 
патугодие 2000 года секретариа
тов по социальной защите семьи, 
материнства и детства Совета 
Министров Республики Кара
калпакстан, хокимиятов облас
тей и города Ташкента, организа
ций, входящих в структуру комп
лекса, а также вопросы выполне
ния постановления Кабинета 
Министров "О государственной 
профамме "Здоровое поколение" 
в течение шести месяцев текуще
го года организациями, находя
щимися в ведении комплекса по 
социальной защите семьи, мате
ринства и детства.

По вопросам повестки дня 
была заслушана информация за
ведующей секретариатом комп
лекса Кабинета Министров по 
социальной защите семьи, мате
ринства и детства Г.Норбое1ЮЙ и 
председателя неправительствен
ного благотворительного между
народного фонда "Соглом авлод 
учун" О.Мусурмоновой, замес
тителя председателя Совета Ми
нистров Республики Каракал

пакстан, заместителей хокимов 
Джизакской, Ферганской и Хо
резмской областей, а также дру
гих участников.

Как отмечалось, за прошед
ший период в республике осуще
ствлены определенные меропри
ятия в деле социально-экономи
ческой защиты и укреплении се
мьи, дальнейшего повышения 
статуса женщины в обществе, 
воспитании всесторонне разви
того поколения. В частности, 
широко внедряется проведение 
полного медицинского обследо
вания молодежи, вступающей в 
брак. В результате совместной 
работы с медицинскими учреж
дениями на местах в деле повы
шения медицинской грамотнос
ти, укрепления здоровья женщин 
достигнуто снижение случаев ма
теринской и детской смертности.

На заседании намечены меры 
по дальнейшей активизации дея
тельности организаций, входя
щих в структуру комплекса, пре
дотвращению допущенных оши
бок и недостатков.

Т.Батырбеков.
Корр.УзА.

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ 
ПОЛУГОДИЯ

Итоги социально-экономического развития в первом и задачи 
на второе полугодие были обсуждены на заседании комплекса 
строительства, промышленности строительных материалов, 
транспорта и связи Кабинета Министров. В нем участвовали 
руководители вхо;|ящих в комплекс министерств, ведомств и 
предприятий. Вел заседание замесгмтель Премьер-министра Рес
публики Узбекистан А.Исаев.
Предприятия транспорта и 

коммуникаций в целом выпол
нили основные показатели рабо
ты, намеченные на первое полу
годие, отмечалось на заседании. 
Перевезено /отправ̂ е̂но/ 1.2 
миллиарда человек, достигнут 
рост грузооборота - с начала года 
он составил 8668,9 миллиона 
тонн, получено более 12,9 мили- 
она сумов прибыли. В отрасли 
планомерно выполняются ме
роприятия по углублению эко
номических реформ в сфере 
транспорта и связи. Неуклонно 
растет число частных предприя
тий. С начала года, к примеру, на 
тендерных торгах размешено 
около тысячи городских авто
бусных маршрутов, каждый пя
тый из которых выифади част
ные перевозчики.

Однако, подчеркивалось на 
заседании, работники транспор
та зачастую 'забыв;1ют о своей 
главной 'з<тдаче - сделать удобнее 
и комфортнее жизнь людей. 
Особенно ярко проблемы в ра
боте транспортных компаний 
проявились в сезон летних от
пусков, когда из-за недобросо
вестности при продаже авиаби
летов самолеты летают непол
ные, а проводники железной 
дороги за дополнительную плату 
подсажив;тют пассажиров в бит
ком набитые в;1гоны. Такая си
туация может подорв;)ть доверие 
населения к отечественным пе
ревозчикам. Уже в первом полу
годии обтлм перевозок г\!1ссажи- 
ров на транспорте, по сравне
нию с прошлым годом, сокра
тился на 54,2 миллиона человек. 
В связи с этим руководителям 
компаний было поручено разоб

раться и устранить недостатки, 
мешающие нормальной работе 
пассажирского транспорта, вмес
те с органами транспортной ми
лиции и прокуратуры решитель
но пресекать нарушения правил 
и норм предостав̂ тения транс
портных услуг.

Особое внимание на заседа
нии было уделено ходу строи
тельства и реконструкции акаде
мических лицеев и профессио- 
на̂ тьныx колледжей. Инвестици
онной программой предусмотре
но в нынешнем году ввести 189 
объектов - 165 колледжей, 19 ли
цеев и 5 общежитий. За шесть 
месяцев в респуб/тике на строи
тельстве и реконструкции акаде
мических лицеев и профессио
нальных колледжей было осв<те- 
но 34,4 миллиарда сумов капи
тальных вложений, или 41 про
цент от годового объема. Учиты- 
1ИЯ, что только за июнь освоение 
капвложений составило 12,82 
ми̂ тлиарда сумов, эти показатели 
можно считать удоЕметворитель- 
ными. Однако при обсуждении 
работы строительных предприя
тий главное внимание было уде
лено выяштению причин невы
полнения прогнозов, других до
пущенных недостатков, мерам по 
их устранению.

На згшедании были рассмотре
ны вопросы совершенствования 
механизма тендерных торгов и до- 
го1юрных отношений, повыше
ния качества раб<гт на строитель
ных объектах, а также развития 
производства строительных мате
риков и увеличения экспортного 
потенциада отр;1сли.

(УзА|.

НЙЦЮНАЛЬНОМУ ПРАЗДНИКУ 
ФРАИЦИИ ПОСВЯЩАЕТСЯ
в посольстве Франции в Республике Узбекистан состоялась 

пресс-конференция, посвяикнная Национальному празднику этой 
страны - ̂ (ню взятня Ьаанлии.
В конце XVIII века француз

ский народ, жестоко страдав
ший от гнета правившего тогда 
во Франции короля Людовика 
XVI, взял крепость Бастилию, 
являвшуюся СИМ1Н1Л0М монар
хизма и деспотизма. В стране 
бьиш создана Перв;1я Республи
ка, и 14 июля французы будут 
отмечать 211-ю годовщину этого 
исторического события.

Б;кпмлия была зловещей тюрь
мой. В ней томились и подверга
лись жестоким мучениям немшго 
великих сынов фртнуккоа) на- 
ро;1а. Каж;1ый парижанин в образе 
этой тюрьмы видел нешкред- 
ственную угрозу для себя, С1юей 
семьи, нации и Родины.

Раньше ден ь взятня Ьастил и и

отмечался как день с1юбоды и 
единств;! фр;жцузов. Пра.тднич- 
ные торжестш! продолжались три 
дняит|ти ночи. Ас 1880годуэтот 
день получил статус Националь
ного праздника французского 
народа.

Выступивший на пресс-кон- 
(1>еренции Чрезвычайный и Пол
номочный I (КОЛ Франции I) Уз
бекистане Жан-Клод Ришар с 
удовлегво|)ением отмегил, что 
согрудничество между нашими 
странами из года год расширяет
ся. Посол подробно ответил на 
1И)просы журналистов о жизни 
Франции, о нтаимоотноикниях 
между нашими странами.

(УзА).

СОВЕРШЕНСТВОВЯТЬ 
КОММ УИШ НОЕ 0БСДУЖ1ВЯННЕ

Состоялось очередное заседание республиканской комиссии по 
углублению эко1юмнческих реформ в системе коммунального обслу
живания населения. Засе̂ мние, в коп»ром приняли участие руково- 
дит«;ш соогаегствующих миннст̂ ерсзв и ведомсгв, тч'рригориалытых 
организаций сжпг'мы коммунального осблуживания, вел первый 
замес1И11!ль Премьер-миннпра Реенублики Узбекиеган, пре/1се;и1- 
’гель данной комисин Б.Хамшкм.

На заседании был заслушан от
чет рукоаодителей системы ком
мунального обслужиаания рес
публики, представителей благо- 
тюрительного фонда "Махалп»''. 
Отмечалось, что а городах Асака 
и Алмалык дают хорошие резуль
таты услуги единого заказчика по 
коммунальному обслуживанию 
населениж на осноае концепции 
углубления экономических ре
форм •  отрасли. Строгой критике 
подверглась деятельность хокими- 
ято» Андижанской, Ферганской, 
Ташкентской, Самаркандской и 
Бухарской областей, где имеется 
большая дебиторская задолжен

ность населения за коммунальные 
услуги.

Было обращено внимание на то, 
что со стороны Совета Министров 
Республики Каракалпакстан, хоки
миятов областей и города Ташкента 
до сих пор еще не принимаются 
достаточные м ^ ы  по созданию ко
оперативов собственников жилья, 
призванных помогать в обеспечении 
эффективности реформ в сфере 
коммунального обслуживания. 
Были даны соответствующие указа
ния региональным отделениям ко
миссии в зтом направлении.

(УзА).
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ровые урожаи. Хлебушек у него тоже всегда густой. 
Говорил и еще раз повторю, что интересный он 
человек. Вот на кого молодежи равняться. В 
восьмом отделении на МТЗ-80 работает 21 год. Ни 
разу не ремонтировал трактор. Нынче с помощью 
его "лощадки" засеяно почти 200 гектаров (всего в 
отделении 415) хлопчатника. А хозяин в самом 
расцвете лет - 45 ему. Так что многие победы еще 
впереди. Да и удача сама к нему просится: он знает 
землю, технику, поспорите экономистом, не позво
лит незаслуженно обидеть себя в какой-либо бесе
де. И дети такие же.

Гофуржон Алиев,
председатель ширкатного хозяйсти 
"Баяут-1" Баяутского района:

- Встречаю недавно нашего тракториста Усарку- 
ла Парманова и спрашиваю, куда это он на зорьке 
с кетменем? Вода, сказал, пришла, боится, что 
хлопчатник зальет. А молодежь, поинтересовался, 
спит что ли? Да нет, ответил, это 
он сам проспал...

Вот привычка у человека. В 
поле родился, там и нашел счас
тье. Если же прямо, то это луч
ший наш дехканин. Хорошо 
живет, каждый год с урожаем.
Очень беспокойный. Домой 
приходит и говорит; "Хлопчат
ник" есть хочет". Жена и дети 
улыбаются: проголодался хозя
ин, устал, зовут к столу. Ужинает 
и тут же торопит своих парней в 
поле - "хлопчатник "есть" хочет".

Побольше бы таких работяг, 
и мы недосягаемы. Впрочем, 
нам есть, чем похвастать. У нас 
так повелось, что, коли кто не 
смотрит за землей, он для нас 
чужой. Поэтому состояние паш
ни неплохое. Что планируем, то 
и получаем, даже больше. Тех
ники хватает. К примеру, на 
каждые 50-55 гектаров один 
культиватор приходится. А если 
поджимают сроки сева или жат
вы, МТП помогает. Об урожае заботились с осени. 
На 200 гектарах, а это 60 процентов поливного 
клина, хорошенько промыли почву, зарядили вла
гой, а потом нарезали фядки. Весной подправили 
их и засеяли по гребням. Таким же образом подго
товили 1300 гектаров "бильярдного стола" и заложи
ли элитные семена.

В прошлом году тоже все делали по науке, 
доброму опыту и не проифали. Планировали взять 
с гектара 28,4 центнера, а сумели 32,5. Сверхнорма
тивные полторы тысячи тонн сырца - пусть не̂ ь- 
шая, а все же победа. И большинство пошло первым 
и вторым сортами.

В хозяйствах 15,5 тысячи жителей. Делом заняты 
умелые работники, испытанные степью. Два раза 
указание повторять не приходится. Осенью обычно 
с первого сбора делаем план. И соседи у нас хоро
шие. В "Баяуте-2" и "Баяуте-3" прошлой осенью 
заготовили соответственно 8600 и 6700 тонн хлопка. 
Плюс наши 10600. Вот вам более 25 тысяч тонн. Это 
же больше, чем, к примеру, в Хавастском или 
Мехнатабадском районах. Один наш "Баяут" делает 
четверть нормы заготовок сырца всего района. Это 
ли не предмет гордости?! Во всех-деняти отделениях 
хозяйства урожайность не меньше 27 центнеров 
"белого золота". Больше - можно и нужно, над этим 
постоянно работаем, а меньше - не хотим и стыдно.

Конечно, порой нас тоже мучает соль, хотя и 
живем "на берегу Сырдарьи", сохнем от жажды. Но 
рук не опускаем. Постоянно работаем над улучше
нием пашни, ремонтируем внутрихозяйственные 
коллекторно-дренажные сети. Внимательно при
слушиваемся ко всем советам специа̂ пистов, пред
лагаем что-то свое. Благодаря такой совместной 
деятельности из 108 километров КДС у нас только 
38 подлежит кое-какому обновлению. Сумеем, хва
тает людей и техники, денег на это не жалеем. Да 
и самим дешевле. А позови со стороны - приедут, 
только километр очищенного коллектора обойдет
ся нам не в 70-80 тысяч сумов, а раза в три больше.

О чем еще нельзя забывать? Не жалеем органики 
на плантации. Это вещь бесценная, особенно когда 
почва"подсолена", И гербициды даем, когда требу
ется, минеральные добавки. При этом соблюдаем 
агротехнику "от" и "до". Вот откуда берутся высокие 
урожаи. У нас в фермерах ходят лучшие работники, 
ЗИ'о же "академики" - все знают. Мы помогаем им 
техникой, инвентарем. Им завтра хозяйничать тут. 
В целом народ живет неплохо. Многие связаны с 
землей, она кормит, не дает вобиду. У каждого дома 
огород, коровы, птица, овцы, сады. Семейные зве
нья неплохо проявляют себя. Именно они выращи
вают агорой урожай, составляя договоры с хозяй
ством. Большие деньги получают. И пашне польза 
- севооборот.

Тот же Усаркул Парманов с семьей обрабатыва
ют 12 гектаров хлопчатника и получают 40-центне-

же зря говорить не станут. Случилось до боли 
обидное: агрономы, бригадиры, механизаторы пус
тились на заработки в другие районы и областной 
центр, стали фермерами, коммерсантами.

Мы собрали совет старейшин из всех 35 селений, 
пригласили представителей областной гидрогеоло
гической мелиоративной экспедиции (ОГМЭ), дру
гих организаций и пришли к выводу, что без ремон
та пашни, обновления каналов и коллекторов’ниче- 
го у нас не получится. А работа большая, только 
оросительных сетей 800 километров - разбитых, 
заиленных. Еще 365 километров межхозяйственных

ГОЛОДНАЯ СТЕПЬ: ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ

щ ш т т ,

Бываю в Гулиспюне, беседую с жителями киишков, и возникает 
ощущение, что февральская сессия областного Совета, на которой 
выступил наш Президент И.А. Каримов, где был назначен новый хоким, 
состоялась только что.

Селяне довольны тем, что наконец-то состоялся откровенный 
разговор о кишлаке, его прошлом и перспективах. Как это ни странно, но 
именно сейчас, как никогда, после освоения Голодную степь в какой-то 
мере можно назвать голодной по той причине, что держат ее на скудном 
пайке, относятся будто к падчерице. Правильно заметил глава государ
ства, что "пока мы не изменим своего отношения к собственности, к 
земле, имуществу, труду, мы ничего не сможем добиться ”.

"Баяут" дал путевку в большую жизнь не одной 
сотне ярких личностей. Сегодняшняя молодежь 
охотно учится, идет в поле и на ферму. Мы каждому 
даем понять, что свой бизнес в кишлаке - дело 
перспективное. И ответственное.

К О Г Д А  Ч Е Л О В Е К  
У Л Ы Б А Е Т С Я .. .

т  и сшмкнЕкя

Тиловиддин Рузумбаев,
хоким Мирзаабадского района:

- Приезжаю на днях к экскаваторщикам, заня
тым очисткой коллекторов, и спрашиваю, как, мол, 
дела. Хорошо, говорят, спасибо. Но я не отстаю, 
уточняю, как с питанием, ночлегам, запчастями к 
технике, топливом и так далее. Оказывается, встал 
один экскаватор. Уже часа три не работает. Тракто
рист поехал к себе в контору за новыми "железка
ми". Нет, подумал, так дело не пойдет. Этак мы 
растянем "удовольствие" с коллекторами. Уточнив, 
что требуется для мотора, взял свободного механи
затора и - на базар. Выбра̂зи все, что полагается, 
расплатились, приехали и за два дня перебрали 
мотор.

Сегодня у нас в районе на мелиоративных 
работах занято 12 экскаваторов. Работают люди 
полный световой день. Все расходы на топливо, 
питание, транспортировку мы взяли на себя. Ина
че нельзя, надо спасать степь. Конечно, тратим 
круглую сумму, но как больно смотреть на пашню, 
которая дает мизерные урожаи хлопка, зерна, бах
чевых и других культур. В хозяйствах "Мустакил- 
лик", имени Улугбека, "Ташкент", имени Беруни в 
последние годы урожайность хлопчатника соста
вила 1,5-4, а зерновых - 4-5 центнеров. Где еще в 
республике такое? А когда-то на их землях был 
полновесный урожай...

За четыре года ушли четыре хокима района. Но 
я сказал себе и при встречах повторяю всем: пятым 
в этом позорном ряду не буду. Согласен, мелиора
тивное состояние пашни в нашем районе неваж
ное, Представляете, из 23 тысяч гектаров степи 
пригодны к обработке всего 77. Плохо и с поли
вной водой, техники в обрез, коллекторы забиты 
мусором и илом, народ разбегается. Сейчас мы 
стучимся во все двери, доказываем, кое-чего доби
ваемся. Возвращаем в оборот почти две тысячи 
гектаров загубленных когда-то земель, внедряем 
передовой опыт.

Винить дехканина смысла нет. Он же у нас всегда 
в "стрелочниках". Он - исполнитель, но нельзя ему 
простить его молчания. Ведь речь не о собственном 
огородике, а о целом районе. Без инициативы снизу 
никак не обойтись. И нам нужна конструктивная 
критика, детальная оценка нашей деятельности со 
стороны рабочего народа в первую очередь. Люди

Если сказать более откровенно, то вывод напрашивается одно
значный; мы превратились в потребителя. Дескать, чему быть - того 
не миновать. Пошли по течению. Земли соленые, дренаж не работа
ет, ирригационные сети разваливаются, воды не хватает. Дальше - 
куда?

Новый хоким области А.Х. Исраилов рабочий день начинает с 
просмотра сводок о поставках поливной воды и мелиоративных работах. 
Об этом и речь в рассказах сырдарьинцев, которые намерены вернуть 
Голодной степи былую славу. К счастью, их мнения придерживается 
абсолютное большинство дехкан. А как же иначе, ведь речь идет о 
наведении порядка у себя дома!

коллекторов и 554 - внутрихозяйственных. Все это 
надо чистить, обновлять, заставить нормально ра
ботать. И мы это делаем, назад дороги нет.

Печально, что из-за скудной казны район всего 
лишь приводил в порядок часть главного коллекто
ра, не обращая внимания на придаточные. Но это 
все равно, что ничего не делать: плантации продол
жали чахнуть, земля задыхалась от соли и других 
вредных отложений. Разве будет работать дренаж, 
когда уровень сброса - на уровне пашни? Тут 
произойдет обратный эффект.

По нашему приглашению в районе десять дней 
работала специальная комиссия ОГМЭ и выявила 
еще больше недостатков, мешающих росту урожай
ности. Они же подтвердили, что девять тысяч гек
таров сильно засолены, а семь тысяч - слабозасо- 
ленные.

И пошли мы по инстанциям, поочередному кругу. 
Подготовили десять писем в разо1ичные высокие ве
домства, объясняя, что так, мол, итак-зем)1ю теряем, 
И лед тронулся! На проведение мелиоративных работ 
району выделили 80 миллионов. Хорошо, если посчи
тать еще бюджетные средства на эти цыи в нашем 
районе. Попутно занялись доставкой поливной воды, 
приобрели 10 дополнительных насосов, чтобы ис
пользовать еще пригодную ыагу из тех же коллекто
ров. Подошли и экскаваторы...

Когда в одно хозяйство вернулась поливная 
вода, люди пришли к каналу и плакали от радости. 
Жизнь продолжается. Действительно, что такое 
сухая степь? Даже трудно выразить словами. Сеешь, 
но все сохнет. Во всем районе сеяли 12 тысяч 
гектаров хлопчатника, а воды хватало для девяти.

Для себя твердо понял: людей надо поддержи
вать, прислушиваться к ним. И будет отдача. Всем 
миром легче решать проблемы. Даже не сомневаюсь 
теперь, что исправим положение. В эту весну под 
хлопчатник отвели 11 тысяч лучших гектаров. Не я, 
люди говорят, что 22 тысячи тонн сырца соберем. И 
это не просто слова. Всю зиму готовили почву, 
технику, удобрения. Даже областной семинар по 
промывке и влагозарядке пашни прошел не где- 
нибудь, а у нас, в Мирзаабаде! Разве это не признак 
доверия?

Сегодня еще раз поездил по коллекторам, осмот
рел каналы. Работа идет. И мне хорошо становится, 
когда вижу улыбки на лицах дехкан и их помощни
ков.
К И С Л О Р О Д  д л я  С Т Е П И

Рахим Абдураззаков, 
начальник областной гидрогеологической 
мелиоратнаной мсспедицин:

- Образно говоря, мы занимаемся тем, что дер
жим руку на пульсе степи, определяем "диагноз" и 
предлагаем хозяйствам действовать в зависимости 
от обстановки. То есть лечить. Не менее важно для

нас вовремя определить неблагополучные участки. 
Работа эта непростая, поскольку речь о 264 тысячах 
гектаров степи. Наши сотрудники во всех районах в 
любое время знают об уровне фунтовых вод, степе
ни их минерализации и засоленности. Мы состав
ляем подробный картофафический материал, пере
даем его районам и хозяйствам, чтобы там могли на 
этой основе с наименьшим риском для почвы 
располагать соответствующие культуры, занимать
ся оздоровлением пашни.

Простой пример, В мирзаабадских хозяйствах 
имени Ахмедова , "Дустлик" и "Дехканабад" сегод

ня, по сравнению с этим же пе
риодом прошлого года, уровень 
подземных вод возрос от 10 до 30 
сантиметров. Почему? В подроб
ной записке хокиму района и 
руководителям хозяйств мы под
черкнули, что подобное про
изошло от активного стока аг
рессивных вод, неправильного 
использования оросительной 
воды и повышения нормы поли
ва. В такой ситуации вторичное 
засоление неизбежно, а это зна
чит, что не будет расти хлопчат
ник, хилым вырастает колос. 
Коллекторы забиты, дренаж "от
дыхает".

Сложней становится и нам. 
Из 1200 скважин вертикально
го дренажа примерно четверть 
построена 30-35 лет назад. Ус
тарели. И специалистам ОГМЭ 
нелегко бывает добывать точ
ные данные, на основе которых 
действуют мелиоративные от
ряды.

Конечно, говорить можно много и с пользой. 
Но без надежной техники и раньше, и теперь в 
степи много не наработаешь. Без нее дехканин - 
никто. Почему в Мехнатабадском, Шараф-Раши- 
довском и Акалтынском районах некогда велико
лепная пашня дает все меньше и мень1це урожая? 
За два года там очищено коллекторов от 30 до 40 
километров. Это где-то пятая часть годовой нор
мы. Но что верно, то верно: нет у них своей 
техники. Это вам не "Баяут", где ежегодно занято 
20 экскаваторов. Откуда берут? Свое сохранили. 
Там 750 километров КДС - на балансе хозяйств. И 
напоминать им о работе не доводилось. В каждом 
хозяйстве по 1-2 экскаватора, которые заняты 
круглый год. В Мехнатабаде, Сардобе и Пахтаабаде 
такой техники давно нет. Они нанимают, когда 
деньги бывают, выкладывают и в 2-3 раза больше, 
чем баяутцы.

Весной в областном хокимияте был серьезный 
разговор о мелиоративном состоянии степи. Вывод 
был один: без помощи отстающие районы еще 
глубже "закопаются" в коллекторную жижу, В час
тности. в Мехнатабадский район перебросили из 
относительно благополучных мест 15 экскаваторов, 
а в Шараф-Рашидовский - 25. Было решено также 
обновлять парк техники, увеличивать его и эксплу
атировать с умом. Земля головотяпства не терпит. К 
сожалению, руководители некоторых районов и 
хозяйств приходят как бы на время, и голова у них 
об этом не болит. На их век хватит... Эгого нельзя 
прощать.

В степи работы много. Болит сердце и по 
поводу содержания в порядке закрытого гори
зонтального дренажа. По области его 9400 кило
метров. На нашем балансе - 2300 километров. И 
в неплохом состоянии. А вот хозяйства не знают, 
что делать с дальнейшей их эксплуатацией. Ло
маются, а новое слишком дорого. Порядочно 
стоит и дренопромоечный агрегат. А никуда не 
денешься, для области требуется примерно 60 
таких.

Проблем много. И все связаны с большими 
деньгами. Но говорить о них, тем более решать 
оперативно, необходимо. Шуток быть не может: 
сама Голодная степь требует. А это значит, сотни 
тысяч дехкан и горожан. Куда им теперь из степи, 
где пущены крепкие корни?

Так вот ОГМЭ фактически тем и занимается, что 
расселяет народ по степи, помогает ему прижиться. 
Но урожаи хлопчатника, других культур зависят от 
множества иных факторов, таких, как обработка 
пашни, удобрения, гербициды, семена, технология, 
техника. В то же время - сердечность, чуткость, 
человечность. И земля непременно ответит добром.

Николай Барашкин.
Корр. "Правды Востока".

Сырдарьинская область.

СЧЕТЧИК
сэкономит

ДЕНЬГИ
Продукцию, пользующу

юся большим спросом и 
прежде завозимую из-за 
пределов страны, предло
жило потребителям со
зданное в Намангане узбек
ско-российское предприя
тие "Намточ ”. З^сь осво
ен выпуск газо- и водоизме
рительных счетчиков.

Учредителем СП с узбеки
станской стороны выступило 
областное управление "На- 
мангангаз". Российскую сто
рону представляет Владимир
ское производственное объе
динение "Точмаш", На пер
вых порах в Намангане будут 
собираться газо- и водоизме
рительные приборы из комп
лектующих, поставляемых из 
Владимира, Но уже в ближай
шее время новое предприятие 
начнет само производить все 
необходимые детали.

Мощности "Намточ" рассчи
таны на выпуск до 50 тысяч 
счетчиков обеих разновиднос
тей в год. Сначала предприятие 
берется обеспечить этой про
дукцией потребителей Наман- 
ганской обласги и всей Ферган
ской долины, а затем и респуб
лики в целом, В перспективе 
планируется и экспорт в страны 
ближнего зарубежья.

Во вступлении и сгрой ново
го предприятия велика згюлуга 
коммунальных служб области. 
Их цель - достигнуть экономно
го расходования ттгребителями 
воды и газа. Отныне станет в̂п- 
можен строгий учет за потребле
нием этих ресурсов, что, и ко
нечном итоге, поможет береж
нее их использовать,

II. Ходжаева.
Корр. УзА.

ИНВЕСТИЦИИ

КИСЛОРОДНАЯ ПОДУШ КА
Т1 ИТЕРЫ 1 1

С м а я  н ы н е ш н е го  го д а  в Т а ш ке н те  р а б о та е т  
п р е д ста в и те л ь ств о  м е ж д у н а р о д н о й  
э н е р ге т и ч е с ко й  к о м п а н и и  "ИТЕРА"

Если с легкой руки журнали
стов деньги называют кровью 
экономики, то топливо, прохо
дящее через систему газопрово
дов, - ее легкими. Нет топлива - 
нет дыхания. Когда больному 
человеку не хватает воздуха, ему 
подносят кислородную подуш
ку, Найдется ли в мировом сооб
ществе врач, способный поднес
ти ее не одному, а сразу десяткам 
государств, периодически испы
тывающим симптомы удушья?

Вопрос далеко не праздный: 
острую потребность в такого 
рода лечении большая часть на
циональных экономик СНГ ста
ла испытывать после разрыва хо
зяйственных связей при сохра
нившейся единой гаюпромыш- 
ленной системе. Попробуй ос
новной среднеазиатский постав
щик газа - Туркменистан- само
стоятельно выйти на богатую 
Европу - ему никак не миновать 
магистральных газопроводов 
российского ОАО "Газпром", 
Финансово же ослабленные го- 
сударсз ва Содружеств;! - партне
ры по большей части ненадеж
ные, А нет денег - не будет и газа.

Оговоримся сразу, что рас
полагающему с(1бстиснными за
пасами нефти и газа Узбекиста
ну удалось избежать этого неду
га. Однако для государственной 
казны не стали бы лишними 
сотни миллионов доллар1>1) з<1 
транзит туркменского таза по

магистральным газопроводам, 
проходящим по территории стра
ны.

Ситуация обострилась в 1994 
году, тогда произошла междуна
родная "разборка" между Туркме
нистаном и Украиной по поводу 
платежей. Неизвестно, чем бы за
кончилось дело, не пригласи пра
вительство Туркменистана амери
канскую энергетическую компа
нию "ИТЕРА" к участию в реали
зации туркменского природного 
газа на территории Украины и 
других государств ближнего зару
бежья в качестве оператора. К 
тому времени сгаж работы компа
нии на российском газо1ЮМ рынке 
составлял два года.

Получившая эксклюзивное 
прав(1 на транспортировку газа по 
магистралям ОАО "Газпром" 
"ИТЕРА" убила сразу двух зайцев; 
сняла головную боль за оплату 
"голубогоТ0ПЛИ1И" и одновремен
но разфузила его, взвалив на С1юи 
плечи комплекс произ1Юдствен- 
но-технологических проблем. 
Предложенные ею схемы взаимо
расчетов были приняты и постав
щиками, и потребителями газа, а 
также государствами, по газопро
водным системам которых осуще
ствляется транзит угле1ЮДородно- 
го сырья. Не особо ипаваясь в 
технические подробности, ска
жем, что нехватка валютных 
средств на оплату газа потребите
лем компенсируется проишеден-

ной им продукцией. Этими мате
риальными ресурсами "ИТЕРА" 
оперирует при взаиморасчетах со 
странами-поставшиками и госу
дарствами, по территории кото
рых транспортируется газ. Что 
немаловажно, схемы встречных 
поставок предполагают не только 
бартерные операции - определен
ная часть газа оплачивается ком
панией в СКВ,

Координация этой работы в 
масштабах десятков государств - 
задача архисложная. Понадоби
лось целых пять лет напряженного 
труда, чтобы после длительного 
перерыва ожили и задышали прак
тически простаивающие газопро- 
1кшы "Средняя Азия - Центр".

Крупным событием в этой свя
зи стало пбдписанис в декабре 
прошлого года руководителями 
Туркменистана и ОАО "Газпром" 
соглашения о поставках в 2000 
году 20 миллиардов кубометров 
туркменского газа по так на:)ыва- 
емому "северному маршруту": Уз- 
бекстан-Казахстан-Россия с пос
ледующим увеличением транзита 
до 2005 года до 50 миллиардов 
кубометров. Главным оператором 
и транспортировщиком в этом 
проекте выступает, конечно же, 
"ИГ1РА",

В рамках :)аключенных дого1ю- 
ренностей, с марта нынешнего 
года в Узбекистане действует кон
тракт между "ИТЕРОЙ” и акцио
нерной компанией "Узтранстаз"

об оплате за услуги по транзиту 
туркменского газа по территории 
республики в 2000 году. Излишне, 
думается, говорить о том, что уве
личение объемов проходящего по 
магистральным газопроводам 
страны сырья - это дополнитель
ные валютные поступления в каз
ну, Речь идет не о копейках - о 
десятках миллионов долларов 
США, Плюс комплектация мате
риально-техническими ресурсами 
подразделений национальной 
холдинговой компании "Узбек- 
нефтегаз".

Итак, кислородная подушка, 
предложенная "ИТЕРОЙ" круп
ным поставщикам и потребите
лям газа на территории СНГ, по
могла оправиться 01 тяжелого не
дуга. Читателя, вероятно, заинте
ресует вопрос, что предстааляет из 
себя эта компания?

Удоалет1юряем это вполне ес
тественное любопытство. Между
народная группа компании "И ГЕ
РА" объединяет более 120 пред
приятий в энергетической, метал
лургической и других отраслях 
промышленности стран СНГ и 
Балтии, а также США, Бельгии, 
Швейцарии - всего в 24 государ
ствах мир;|. Занято в ней б(»лее 7 
тысяч человек. 80 процентов со1ю- 
ку(1ного бизнеса приходи гея на 
добычу, транспортировку и реа- 
лизцию "голубого топлива". До
быча природного газа осуществ
ляется на Ям;у|е, |де с 1997 года

введено четыре месторождения. 
Из них уже добыто более Юмил- 
лиардов кубометров газа. Всего 
же в прошлом году "ИТЕРОЙ" 
было реализовано 60,5 миллиар
да ку̂ метров природного газа и 
1 миллион тонн нефти.

Достаточно многогранен 
спектр интересов компании в 
других государствах СНГ. Со
вместные предприятия с ее уча
стием работают в Туркмениста
не, Армении, Грузии. Заключе
ны долгосрочные соглашения о 
поставках газа с Латвией. Украи
ной, Беларусью. В Молдове ком
пания приобрела 75 процентов 
акций металлургического завода 
и вложила в его модернизацию 
110 миллионов долларов США. 
Сейчас львиная доля продукции 
этого предприятия (стальные за
готовки, арматурный прокат, ка
танка, уголок) экспортируется в 
страны Запада - США. Канаду, 
Германию и Великобританию.

В настоящее время, когда в 
Узбекистане задачей номер один 
стало дальнейшее развитие неф
тегазовой отрасли и правитель
ство предоставило карт-бланш 
иностранным инвесторам, в рес
публику пришла и международ
ная энергетическая компания 
"ИТЕРА", И, похоже, всерьез и 
нааолго. В начале нынешнего 
года между национальной хол
динговой компанией "Узбек- 
нефтегаз" и "ИТЕРОЙ” было 
подписано генеральное согла
шение о долгосрочном сотруд
ничестве в области добычи не
фти и (аза. В представительстве 
энергетическйй компании в 
Гашкснте проходит обкатку 
проект создания совместного 
предприятия по разработке но
вых пгювых месторождений и 
утилизации газа. Предполагае
мый объем инфестиций в нефте- 
таювую отрасль Узбекистана - 
200 миллионов долларов США,

Вера Рудакова.

БИ^ШАФИЯ'
ПАМЯТНЫЕ СОБЫТИЯ И ДАТЫ 

ГО Д ДЕВЯТЫ Й (1 9 9 9  - 2 0 0 0 ) !

11 октября. Состоялся второй съезд социал-демократической 
партии "Адолат". На нем рассматривался вопрос о выдвижении от 
партии кандидата в Президенты Республики Узбекистан. Делегаты 
выдвинули Ислама Каримова кандидатом в Президенты Республики 
Узбекистан. Также утвержден список кандидатов в депутаты Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан от этой партии. На съезде был 
заслушан отчет первого секретаря политического совета партии Т. 
Даминова о деятельности политического совета СДП "Адолат" и о 
предвыборной профамме партии, внесены изменения в профамму 
и устав партии. Также избраны члены политического совета и 
ревизионной комиссии партии.

И октября. Состоялся пятый съезд партии "Ватан тараккиети 
Узбекистана. На нем были.обсуждены отчет Центрального полити
ческого совета партии и предвыборная профамма. С докладом 
выступил председатель Центрального политического совета партии 
А. Турсунов. Одобрена предвыборная профамма партии.

Кандидатом в Президенты Республики Узбекистан делегаты 
съзяа выдвинули Ислама Каримова. Также был утвержден список 
кандидатов в депутаты Олий Мажлиса Республики Узбекистан от 
этой партии. На съезде были внесены некоторые изменения 
программу и положение о партии, утвержден новый состав Цент
рального политического совета и ревизионной комиссии.

11 октября. Нокаутировав на ринге немецкого города Оберхаузена 
в пятом раунде боя за пояс чемпиона мира среди профессионалов по 
версии Всемирной боксерской организации (\УВО) американца 
Майкла Кларка, узбекский боксер Артур Григорян одержал свою 
девятую титульную победу.

12 октяб|>я. Состоялся второй съезд Демократической партии 
"Миллий тикланиш" Узбекистана. На нем рассматривался вопрос 
выдвижения кандидатуры от партии в Президенты Республики 
Узбекистан. Кандидатом в Президенты делегаты выдвинули Ислама 
Каримова. Также утвержден список кандидатов в депутаты Олий 
Мажлиса от этой партии.

На съезде был заслушан доклад председателя партии И. Гафурова 
о процессе выборов в Демократической партии "Миллий тикланиш 
одобрена предвыборная профамма партии. Утверждены новый со
став Центрального совета, эмблема партии. Также был рассмотрен 
вопрос о новой редакции профаммы партии.

12-14 октября. В Ташкенте состоялась пятая Ташкентская между
народная туристическая ярмарка ("ТМТЯ-99").

18 октябрт. В Ташкенте начала работу восьмая тарифная конфе
ренция железнодорожных администраций - участниц Тарифного 
соглашения. В работе нынешней конференции приняли участие 
делегации Узбекистана, Азербайджана, Армении, Беларуси. Грузии, 
Кыргызстана, Молдовы, России, Таджикистана, Туркменистана, 
Украины, а также специалисты железнодорожного транспорта стран 
Балтии.

Одной из основных целей конференции являлось утверждение 
тарифной политики на перевозку фузов в международном сообще
нии на 2000 фрахтовый год при условии сохранения интересов всех 
участниц соглашения,

19 октября. В Ташкенте, в международном фонде "Соглом авлод 
учун", состоялась благотворительная акция, на которой известные 
фармацевтические компании "Берингер Ингельхайм" из Австрии и 
"Ром Пуленг Рорэр" из Франции вручили клубу КРИДИ более чем на 
12 тысяч долларов медикаментов,

19 октября. В Ташкенте начал работу двухдневный международ
ный семинар на тему "Экономическая реабилитация и последующие 
действия в переходный период: создание институтов, верховенства 
закона и роль фажданского общества", организованный ОБСЕ.

20 октября. Опубликовано поздравительное посзание Президента 
Республики Узбекистан Ислама Каримова хлопкоробам, всем трудя
щимся Андижанской области, первыми выполнившими задание по 
заготовке хлопка.

20 октября. Центральный банк Республики Узбекистан выпустил 
в обращение памятную монету достоинством 25 сумов, посвященную 
800-летнему юбилею Джалолиддина Мангуберди.

21 октября. В Центре изучения общественного мнения "Ижтимо- 
и й фикр" состояся между народн ы й сем и нар "Социал ьно-кул ьтурн ые 
факторы, влияющие на демофафическое поведение населения", в 
организации которого приняли участие представители ЮНЕСКО. 
На нем были подведены итоги социазогических исследований, в 
течение года проводимых специалистами центра.

21-25 октя̂ я. В Ташкенте состоялась выставка "ЭКСПО Ита
лия-99". на которой впервые в Узбекистане представили свою про
дукцию более 120 итальянских фирм,

22 октября. В Ташкенте состоялась международная конференция 
на тему "Женщина и право в Центральной Азии",

22 октября. В Ташкентской государственной консерватории име
ни Мухтара Ашрафи открылся фестиваль музыки Шопена, посвя
щенный 150-летиюсодня смерти пазьского композитора и пианиста 
Фредерика Шопена,

22 октября. В Термезе состоялся второй международный турнир 
на Кубок Президента Республики Узбекистан по курашу. В нем 
приняли участие представители более 20 стран. Первое место в 
турнире завоевал Тоштемир Мухаммадиев. первый чемпион мир.) по 
курашу, чемпион Азии.

23-30 октября. В Ташкенте состоялся XX чемпионат Азии по 
боксу, в нем приняли участие 210 спортсменов из 20 стран мира, 
разыфавших 24 путевки на Олипиаду-2000 в Сиднее.

Семеро мастеров кожаной перчатки нашей страны завоевали 
чемпионские титулы и олимпийские лицензии на Олимпиаду-2000 в 
Сиднее, На церемонии открытия чемпионата Президент Междуна
родной ассоциации бокса, профессор Ангар Чаудри сообщил, что за 
огромный вклад в развитие бокса Президент Республики Узбекистан 
Ислам Каримов нафажден Кубком Международной ассоциации 
бокса, который был передан нафажденному. По традиции. Прези
дент Узбекистана решил передать эту высокую нафаду в Музей 
олимпийской славы Узбемистана.

23 октября. Опубликовано сообщение о том, что арендному 
предприятию ’Ташкентвторчермет" присужден приз "Международ
ная платиновая звезда" за качество.

25 октября. Президент Республики Узбекистан Ислам Каримов 
принял Верховного комиссара ОБСЕ по делам национальных мень
шинств Макса ван дер Стула.

26 октября. Опубликовано поздравление Президента Республики 
Узбекистан Ислама Каримова трудящимся Самаркандской области, 
выполнившим задание по сбору хлопка.

26 октября. Опубликовано благодарственное письмо Президенту 
Республики Узбекистан, Почетному Президенту Международной 
ассоциации кураша Исламу Каримову участников второго Междуна
родного турнира по курашу на Кубок Президента Республики 
Узбекистан, состоявшегося 22 октября 1999 года в городе Термезе.

26-29 октября. В республиканском Р1 ВЦ "Узэкспоцентр" состо
ялась третья Международная выставк;! строительной индустрии, в 
которой приняли участие 20 фирм, представляющие стр;1ны Европы 
и СНГ.

27 октября. В Республиканском доме кинематофафистов состо
ялась Т1юрческая конференция "Значение творчества Наби Ганиев:!

развитии узбекского кино", посвященная 95-летию одного из 
основоположников узбекского национальною кино, актера и режс- 
сера, драматурга.

27 октября-2 ноября. На территории Ошской области Кыргызста
на и Ферганской обласги Узбекистана прошли командноштабные 
учения Вооруженных Сил Узбекистана, Казахстана, Кыршзстана, 
Таджикистана и России "Южный щит Содружества-99" по борьбе 
против терроризма и экстремизма, их искоренению.

28 октября. Президент Республики Узбекистан Ислам Каримов в 
резиденции Окгарой принял Чрезвычайного и 11олномочного Поош 
Японии в нищей стране Киоко Накаяма по ее пр<кь6е. Госпожа 
Киоко Накаяма вручила Президенту нашей стр;шы благодарствен
ное письмо Премы;р-министри Ягюнии Кэйдзо Обучи з<1 ок;панную 
помощь в освобождении японских геолотоп, взятых в заложники 
международными террористами в Баткенском районе Кыргызстана 
23 августа.

28 октября. В Ташкентском Национш1ЫЮм пресс-центре состоя
лось собрание, в котором приняли участие представители обще
ственности Узбекистана, известные деятели науки и культуры, руко
водители пюрческих сою'юв республики, национально-культурных 
центр4)в. На собрании были всесторонне проанализированы собы
тия, происходившие в течение последних трех месяцев на юге 
соседнего Кыргызстана, и их драматические последствия. Собрание 
приняло заянизение деятелей культуры и представителей обществен
ности Узбекистана,

(Продолжение. Начало » № 129, 131, 132).
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в штатном расписании сельских врачебных учреждений трех райо
нов Ферганской области появилась новая должность - финансовый 
менеджер. К работе в этом качестве приступили 16 человек. Претен
дентов бшо значительно больше. Но успешно сдали экзамены по итогам 
обучения на трехмесячных курсах, организованных при содействии 
Программы ЮСАИД/ЗдравРе<̂ м, именно эти шестнадцать. Они 
хорошо изучили вопросы реформирования системы первичного звена 
здравоохранения, внедрения новых систем финансирования и управле
ния, бухгалтерского учета, научились составлять бизнес-планы. Поми
мо сертификата, удостоверяющего квалификацию, каждый из финансо
вых менеджеров получил велосипед, чтобы облегчить передвижение 
между закрепленными за ними учрежцениями первичной медико- 
санитарной помощи. Они уже довольно уверенно чувствуют себя в 
новом качестве. Но все же до сих пор находятся под опекой Программы
ЮСАИД/ЗдравРеформ.
В Узбекистане разработана и успешно 

осуществляется Государственная профам- 
ма реформирования системы здравоохра
нения. Одной из ее важнейших зацач явля
ется укрепление и совершенствование си
стемы первичной медико-санитарной по
мощи на селе. Многое уже делается. Вместо 
маломощных учреждений создаются сель
ские врачебные пункты, построенные по 
типовым проектам. Меняется структура 
сельского здравоохранения. Многоступен
чатая форма оказания медицинской помо
щи уступает место двухступенчатой. Пол
ным ходом идет подготовка кадров.

В этой большой и кропотливой работе 
узбекские медики опираются на помощь 
многих международных организаций. Так, 
с весны прошлого года в Ферганской, На- 

и  воийской и Сырдарьинской областях осу- 
1 ществляется проект “Здоровье”, разрабо

танный на основе Соглашения между пра
вительством Республики Узбекистан и 
Всемирным банком. Проект нацелен на 
оказание поддержки в реформировании 
сельского здравоохранения, прежде всего 
на укрепление его первичного звена. Вне
дряются новые организационные и эконо
мические технологии, которые должны 
обеспечить повышение качества и эффек
тивность медицинского обслуживания на
селения, создание в республике Института 
врача общей практики - ключевого звена 
семейной медицины.

Проект “Здоровье” является первым 
кредитным проектом Всемирного банка в 
сфере здравоохранения Узбекистана и но
сит пилотный или экспериментальный ха
рактер. Накопленный в ходе его реализа
ции опыт ляжет в основу разработки реко
мендаций для широкого внедрения апро
бированных технологий в реформирова
ние всей системы первичной медико-сани- 
тарной помощи.

Для поддержки и содействия узбеки
станским медикам Всемирный банк привле
кает к сотрудничеству международные орга
низации. Успешно, на деловой основе разви
ваются отношения, к примеру, с Британским 
фондом “НОУ-ХАУ”, Агентством США по 
международному развитию (ЮСАИД), кото
рое и учредило Программу ЗдравРе(̂ рм, а, 
начиная с 1994 года, оказывает помощь в 
реформировании здравоохранения в странах 
бывшего Союза. Программа ЮСАИД/ 
ЗдравРеформ оказывает техническую под
держку по реформированию системы пер
вичной медико-санитарной помощи Беша- 
рыкского, Кувинского и Язъяванского райо
нов Ферганской области. Внедряются реко
мендации по укреплению правовой основы, 
вводятся новые системы финансирования и 
управления. Одновременно идет подготовка , 
врачей и медицинских сестер, работающих в 
сельских врачебных учреждениях, внедряют
ся более эффективные технологии по профи
лактике и оказанию медпомощи. Важней
шим компонентом Программы ЮСАИД/ 
ЗдравРеформ является вовлечение населе
ния и неправительственных организаций в 
реализацию реформ.

С прошлого года в Бешарыкском, Яз- 
ъяванском и Кувинском районах начала 
функционировать сеть юридически неза
висимых учреждений первичной медико- 
санитарной помощи (ПМСП): 12 сельских 
врачебных пунктов и 33 сельских врачеб-

ПРОСПЕКТ ЗМИССИИ ЦЕННЫХ БУМАГ 
УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ ЗАО «0АМ А1»

ных амбулатории, административно объе
диненных с фельдшерско-акушерскими 
пунктами. Каждое из них открыло свой 
собственный банковский счет, на который 
напрямую перечисляются средства из бюд
жета здравоохранения области на основе 
подушевого норматива. Проведенная ре
структуризация, новая система финанси
рования и управления нацелены на увели
чение ресурсов, выделенных учреждениям 
ПМСП и создание стимулов для более 
эффективного их использования.

- Наш СВП обс1уживает территорию с 
населением Зтысячичеловек,-рассказыва
ет заведующая сельским врачебным пунк
том “Болалик” Кувинского района С̂ера 
Дармонова. - Больше половины из них - 
дети и женщины. На 9 месяцев прошлого 
года наш бюджет составлял 805 тысяч сумов, 
в нынешнем - I миллион 905 тысяч сумов. 
Подушевой норматив вырос более чем в два 
раза и состааляет на сегодня 667 сумов. Это 
не просто механическое увеличение 
средств. За каждым сумом идет возрастание 
о̂ ма оказываемой медицин- ской помо
щи, нафузки на каждого сотрудника. У нас 
работают 7 квалифицированных медсестер, 
12 санитарок и я, будущий врач общей 
практики. За этот год мы сформировали 
банк данных, в котором есть сведения о 
каждой семье, здоровье ее членов.

Кстати, в подготовке материалов, про
ведении мониторинга нам оказали боль
шую помощь специалисты ЗдравРеформ. 
Еженедельно рассматриваем ход выполне
ния профамм профилактики, лечения раз
личных категорий больных.

Каковы результаты? Приведу некоторые 
цифры. Число пациентов, которые обраща
ются за помощью в СВП, возросло с 7559 в 
1998 году до 10604 в 1999-м. уже свкде- 
тельстютого, что нам больше стали доверять. 
В 1997 году были госпитализированы более 
ста человек, в99-м-т(мьк0 33. Большая часть 
из них - это плановые больные, которым 
действительно необходимо было пролечить
ся в условиях стационара. “Пролежали” они 
в больнице вдвое меньше дней, чем анало
гичные больные годом раньше. То есть они 
поступили полностью обследованными, с 
результатами проведенного курса терапии в 
условиях дневного стационара.

По сравнению с 97-м годом, показатель 
первичного выхода на инвалидность снижен 
почти в пять раз. Вот уже два года у нас нет 
случаев младенческой, материнской смерт
ности, снижаются показатели заболеваемос
ти анемией и другими болезнями. Сейчас мы 
проводим работу по маркетингу медицин
ских услуг. Используя уже накопленный 
опыт, разрабатываем оптимальный и эконо
мичный подход к улучшению качества лече
ния и расширению медицинской помощи.

При техническом содействии программы 
ЮСАИД/ЗдравРеформ в трех эксперимен
тальных районах было проведено исследование 
причин более 25тысяч посещений учреждений 
первичной медико-санитарной помощи. Ана
лиз результатов показал: для увеличения объе
ма и качества медпомощи необходим диффе
ренцированный подход к использованию по
душевого норматива, в зависимости не только 
от численносш населения, но и от возрастно- 
половой структуры пациентов СВП или 
СВА-ФАП-комплексов. Американскими спе
циалистами совместно с учеными Узбекистана

разработаны индикаторы полово-возрастных 
корректирующих коэ̂ ициентов, которые 
будут внедряться в работу первичного звена 
здравоохранения. Многое тут зависитотсгепе- 
ни знаний и умения рационально испольэовалъ 
средства финансовыми менеджерами.

Профаммой ЮСАИД/ЗдравРеформ на 
основе международных учебных материа
лов было разработано и проведено восемь 
модульных курсов для ключевого медпер
сонала 45 СВП и СВА-ФАП-комплексов 
экспериментальных районов. На сегодня 
более 80 врачей и столько же медицинских 
сестер ПМСП обучились современным 
методикам выявления факторов заболевае
мости и смертности, профилактике, диаг
ностике и лечению острых респираторных 
инфекций, диарейных заболеваний, ане
мии, артериальной гипертензии, гельмин- 
тозов, эндокринологии, а также оказанию 
неотложной медицинской помощи, рацио
нальному применению лекарств, репро
дуктивному здоровью.

- Учебные профаммы строились с уче
том текущей ситуации по за̂ леваемости в 
Ферганской области, - рассказывает дирек
тор программы клинического обучения 
ЗдравРеформ в Узбекистане, доктор меди
цинских наук, профессор Акрам Фазылов. 
- Они были рассмотрены и одобрены спе
циалистами Ташкентского института усо
вершенствования врачей. Кстати, в каче
стве преподавателей привлекались видные 
ученые республики, профессора 
ТашИУВа, занимающиеся проблемами се
мейной медицины, подготовкой врачей к 
работе в первичном звене.

При взаимодействии фонда НОУ-ХАУ 
и профаммы ЮСАИД/ЗдравРеформ груп
па врачей СВП и СВА-ФАП-комплексов 
из Ферганской области побывала в Лондо
не. В течение месяца знакомились с 
работой врача общей практики этой стра
ны, участвовали в конференциях и тренин
гах, работали бок о бок с английскими 
специалистами.

- Можно много говорить об уровне ос
нащенности современной техникой и обо
рудовании английских госпиталей, - отме
тил, к примеру, Алимжон ТурДыев, заведу
ющий СВП “Бутакчи” Язъяванского рай
она. - Заслуживает особого внимания и 
уровень подготовки британских медработ
ников, их квалификация. Особо хочу обра
тить внимание на отношение англичан, 
независимо от возраста и пола, к своему 
здоровью. Во-первых, они тщательно сле
дят за собой, стараются офадить себя от 
всего того , что хоть как-то бы отразилось 
на самочувствии. Во-вторых, любой сбой 
организма - даже простейшее недомогание 
-является поводом для обращения к врачу.

При содействии профаммы ЮСАИД/ 
ЗдравРеформ мы проводим большую работу 
по пропаганде здорового образа жизни, по 
профилактике тех или иных заболеваний. И 
это дает уже свои плоды. Люди стали чаще 
обращаться к медикам. Но если раньше нуж
но было ехать в рай центр, чтобы проконсуль
тироваться у врача и на это уходил, считай, 
целый день, теперь все рядом, главное, люди 
убедились, что здесь с СВП они папучат 
квалифицированную консультацию и услугу 
не хуже, чем в районной больнице.

Для успешного ведения санпросветра- 
боты СВП и СВА-ФАП-комплексы обес

печены в достаточном количестве литера-ж 
турой в виде брошюр, памяток для матерей» 
и плакатов. Выпущены они по инициативе!? 
ЮСАИД/ЗдравРеформ. М

... Про кишлак Корасокол не скажешь, 1 
что это совсем уже глубинка. Однако он̂  
яапяется одним из населенных пунктов Фер- Г 
ганской области, жители которого до сих пор ? 
не обеспечены чистой питьевой водой. 
Вынуждены пользоваться арычной. По мне
нию заведующей местной сельской врачеб-1  
ной амбулаторией “Шарк Юлдузи” Еркиной 
Мирзаалимовой, по числу инфекционных 
бальных кишлак занимал первое место в 
Язъяванском районе. Мириться с этим было 
нельзя, но и денег на создание водопровод
ной сети достать было негде. Поэтому, когда 
Еркиной-опа услышала о программе малых 
грантов проекта
ЮСАИД/ЗдравРеформ, об условиях конкур
са, решила подготовить заявку. Своими мыс
лями поделилась с председателем махаллин- 
ского комитета Агзамжоном Вахабовым.

Аксакал поддержал инициативу докто
ра. Привлекли местных специалистов и 
общими усилиями разработали проект 
прокладки водопровода от магистральной 
сети до Корасокола. Подсчитали необхо
димое количество труб нужного диаметра, 
указали, что все проектные, землеройные 
работы сельчане осуществят своими сила
ми. Проект ЮСАИД/ЗдравРеформ, в свою 
очередь, предоставит 16 тонн труб.

Комментируя эту информацию, глава 
офиса ЮСАИД/ЗдравРеформ Дэймон 
Клайд отметил, что всего в области они 
обеспечат чистой питьевой водой семь 
населенных пунктов.

- Это не только наша заслуга, - говорит 
он. - Мы предоставляем трубы и насосы, а 
население само с энтузиазмом осуществ
ляет дальнейшую работу. Так, в кишлаке 
“Дехконтуда” Бешарыкского района тру
бы уже проложены. В остальных кишлаках 
работа завершится в мае. Часть фантов мы 
выделили неправительственным организа
циям, пропагандирующим здоровый образ 
жизни среди населения.

- Всего было вручено 16 фантов побе
дителям конкурса, - говорит Дэймон 
Клайд. - Из них 7 грантов предоставлены 
для обеспечения чистой питьевой водой. 
Общая сумма премий составила 80 тысяч 
долларов США. Уверены, что работа ока
жет значительную поддержку сельским 
врачебным пунктам по пропаганде здоро
вого образа жизни, профилактике и пре
дотвращению различного рода инфекций.

ЮСАИД/ЗдравРеформ придает огром
ное значение работе с махаллинскими 
комитетами, которые оказывают содей
ствие работникам СВП, постоянно оргэни- 
зуют встречи жителей махалли с врачами. 
Здесь ведутся разъяснительная работа, обу
чение уходу за детьми во время заболева
ния, даются квалифицированные советы.

I. ОСНОВНЫЕ СВЕДЕНИЯ ОБ ЭМИТЕНТЕ
1. Полное и сокращенное наименование:
Учебно-производственное предприятие - закрытое акционерное  

общ ество" О ата1" - ЗАО "О атаГ '.
Зарегистрировано в М инистерстве ю стиции Республики  

Узбекистан № 1290 от 27 апреля 2000, года.
2. Юридический и почтовый адрес: 700096, г. Ташкент, ул. 

Байналминал. 53.
II. ДАННЫЕ О ФИНАНСОВОМ СОСТОЯНИИ ЭМИТЕНТА
1. Основные виды деятельности:
- подготовка и переподготовка водителей для управления всеми 

категориями транспортных средств;
- коммерческо-посредническая деятельность.
2. Сведения об уставном фонде эмитента:
- общий объем уставного фонда - 2.000.000 суг\<10в;
- деление уставного фонда на акции - 200 штук.
3. Общие данные о ценных бумагах:
- вид выпускаемых ценных бумаг -а кц ии  простые именные
- общ ий объем выпуска - 2000000 сумов
- количество выпускаемых ценных бумаг - 200 штук
- номинал одной ценной бумаги -10000  сумов
- форма выпуска акции - безналичные
4. Данные о порядке выпуска ценных бумаг:
- дата принятия решения о выпуске ценных бумаг

-3  мая 2000 года
- ограничения на потенциальных покупателей ценных бумаг - 

акции размещены среди учредителей.

( М >

К вашим услугам;
•  рамообразие маршрутов

по международоым Стандартам
•  щштц  сохранности фуза
- соврв1Шный фузовой терминал
• складские помещения площадью 

более 3000 кв. метров
• высококвалифицированный персонал
• любые консультации по авиаперевозкам
• помощь в оформлении при отправке 
и получении

СП "Интеркаргосврвис” - генеральный грузовой агент НАК ‘Узбекистон хаво 
йуллари* в аэропорту Ташкент’ - предлагает свои услуш по приему, обработке 
и отправке грузов самолетами на регулярных пассажирских и чартерных рейсах 
в страны СНГ и далы̂ еп) зарубежья.

Мы принимаем к к авиаперевозке все виды фузов, 
удовлетворяющих требованиям воздушных перевозок, 
в том числе любые виды и объемы сельхозпродукции, 
включая свежие овощи и фрукты.

I N Т Е I ^  С А К С  О  5  Е  К  V I  С Е

ГРУЗ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА  “НЕБЕСНЫЕ” ГРУЗЫ
телефоны в Ташюте. 551268, 557421, внутренние телефоны в аэропорту Ташкеш*; 13-58.13-21.13-22

'Зьаномер1л1 .

Ватаниер Нурмухамедов.
Соб. кор. "Правды Востока".

НА СНИМКАХ: заведующая СВП 
"Болалик" Кувинского района Саера Дар
монова; доктор медицинских наук, про
фессор Д. Сабиров проводит практические 
занятия с врачами СВП и СВА Кувинскою 
района.

Фото Владимира Ковреина.

МИР СПАСЕТ КУЛЬТУРА N ДУМОВНОСТЬ
в Ташкенте от1фылась 12-я Регаональная конференция Нацио

нальных комиссий по делам ЮНЕСКО стран Азии и Тихоокеанс
кого региона. В этом международном форуме, проводимом один раз 
в четыре года, участвуют представители около пятидесяти стран. 
Меропршгтие, которое продолжится в течение одной недели, явится 
последним из регионалмых форумов организации. До этого были 
проведены конференции государсп Латинской Америки в Боливии, 
стран Африки - в Намибии, Европы - в Словении.

ЮНЕСКО - организация ООН по 
Д опр о са м  образования, науки и 

культуры, на протяжении более по
лувека проводит широкомасил-аб- 
ную работу по укреплению мира на 
планете. Основной целью организа
ции является утверждение справед
ливости не путем силы, а через 
развитие науки и образования, рас
ширение научно-культурных связей 
между народами. Таким образом 
ЮНЕСКО стремится к укреплению 
мира и стабильности.

Наряду с широкомасштабными 
зкономическими реформами в на- 
шей стране проводится огромная

работа по возрождению и сохране
нию национальных традиций и ценно
стей народа, реставрации историчес
ких памятников, изучению богатого 
научного и культурного наследия на
ших предков. В этом направлении 
установлено тесное сотрудничество 
с ЮНЕСКО.

Прошло не так уж  много времени 
с того момента, когда Узбекистан 
ктупил в эту организацию. Несмот
ря на это, наша страна сумела занять 
достойное место в рядах ЮНЕСКО. 
Представители Узбекистана активно 
участвуют в мероприятиях ЮНЕС
КО, в нашей республике проводится

множество международных и регио
нальных форумов, научных семина
ров, культурных мероприятий. В ча
стности, под эгидой ЮНЕСКО в Уз
бекистане прошли торжества, по
священные 2500-летию городов Бу
хары и Хивы, юбилеи наших великих 
предков Амира Темура и Мирзо 
Улугбека, а также дважды состоялся 
музыкальный фестиваль "Шарк т»- 
роналари", проведены международ
ные кинофорумы, в настоящее вре
мя в ряде высших учебных заведений 
нашей страны функционируют ка
федры ЮНЕСКО. И таких примеров 
можно приаести немало.

Самым крупным из форумов, 
проведенных в Узбекистане в рамках 
данной организации, явилось заклю
чительное заседание 155-ой сессии 
Исполнительного совета ЮНЕСКО, 
состоявшееся в Ташкенте в ноябре 
1998 года. По предложению прави
тельства нашей страны это меропри

ятие было посвящено теме культуры 
мира. В заключение заседания была 
принята Ташкентская Декларация по 
культуре мира. Она явилась доку
ментом, направленным на сближе
ние народов, гармонизацию культур 
различных наций и народностей, и 
таким образом, на укрепление мира 
во всем мире. Нынеитяя конферен
ция ЮНЕСКО - это органическое 
продолжение того форума.

Человечество стоит на пороге XXI 
века. Сегодня подводятся итоги ра
боты, проделанной за минувший пе
риод, отмечаются достижения и не
достатки. Намечается работа, кото
рую предстоит Совершить в новом 
столетии. Цель проведения 12-ой Ре
гиональной конференции состоит 
именно в том, чтобы проанализиро
вать работу ЮНЕСКО за последние 
годы и выявить планы и цели на новый 
век. в частности, определение стра
тегии ЮНЕСКО на период до 2008 
года является важнейшим вопросом 
в повестке дня форума. К тому же

его участники, рассматривая вопро
сы, касающиеся проекта программ 
организации и бюджета на 2002-2003 
годы, примут соответствующие ре
шения и представят их на исполни
тельный совет ЮНЕСКО.

Еще один вопрос, включенный в 
повестку дня конференции, направ
лен на развитие взаимосвязей между 
национальными комиссиями по де
лам ЮНЕСКО. Расширение связей 
между народами в области науки, 
образования и культуры имеет важ
ное значение для мирного преодоле
ния конфликтов, возникающих в от
дельных местах Азиатско-Тихооке
анского региона. Ибо, как утвержда
ется в речи Президента Ислама Кари
мова на заключительном заседании 
155-й сессии Исполнительного сове
та ЮНЕСКО, мир в наступающем 
XXI веке спасет культура и духов
ность.

Равшан Махмудов.
Корр. УзА.

СОБРАНИЕ
АКЦИОНЕРОВ

«ТУРОНБАНКАв
Состоялось внеочередное со

брание акционеров акционерно
коммерческого банка консолида
ции «Турон*. На нем были подве
дены итоги работы банка в пер
вом полугодии и намечены задачи 
на оставшийся период года. Под
черкивалось, что в нынешнем 
году, особенно во втором кварта
ле, заметно увеличилось число 
клиентов и акционеров банка, 
возросла полученная прибыль. В 
целом динамичное развитие бан
ка дает основание рассчитывать, 
что по итогам года все намечен
ные показатели будут выполнены.

Участники собрания рассмот
рели также вопрос о внесении 
изменений в Положение о Сове
те банка в соответствии с Указом 
Президента Республики Узбеки
стан «О мерах по дальнейшей 
либерализации и реформиров;»- 
нию банковской системы». Час
тичные изменения претерпел и 
сам Совет банка. Решением ак
ционеров председателем Совета 
избран министр сельского и вод
ного хозяйства Республики Узбе
кистан т. Холтоев.

(УзА).
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Заемиые средства 
рабвтают ва врибыяь
39 новых рабочих мест открыто в Наманганском закрыгом 

акционерном обществе «Обод-текстиль». Полученный в ипотечном 
банке «Замии» кредит в II миллионов 200 тысяч сумов на покупку 
сырья и современного зарубежного ткацкого оборудования потребо
вал привлечь д ля расширения произволе па дололнительную ра̂ ую 
силу
Наманганский филиал ипо

течного банка внимательно рас
смотрел заявку текстильщиков, 
задумавших расширить дело, на
ладить выпуск высококачествен
ных изделий: разнообразных 
<1юрм и расцветок полотенца, 
скатерз'и, накидки.

• Грамотно составленный 
бизнес-план, обоснованные рас- 
четы и выкладки позволили нам 
с доверием отнестись к задумкам 
предпринимагелей, - гот)рит на
чальник Наманганского филиа
ла ипотечного банка «Замин* 
Хабибулла Маматов. - Им был 
выделен льготный кредит на 5 
лег из расче1а 14,4 процента го
довых. '

Прошло немного времени, и 
«Обод-текстиль* постепенно

стало выходигь на расчетные по
казатели. Разумное распоряже
ние заемными средствами по
зволило добиться экономичес
кого эффекта и улучшить свое 
финансовое положение. Сегод
ня сумма активов ЗАО увеличи
лась в 2,6 раза. В 1499 году полу
чено прибыли почти на 7 милли
онов сумов. Среднемесячный 
оборот достиг 20-25 миллионов 
сумов. Текстильщики приобрели 
новейшее технологическое обо
рудование в силу его универ
сальности. Оно П03В0ЛЯС1 вы
пускать продукцию выского ка
чества и в широком ассортимен
те.

НИА «Туркисгон- 
пресс».

ОПЫТ*
Рыночная экономика создает 

неограниченные возможности 
для раскрытия потенциала чело
века, развития его саособностей, 
применения творческой и про
фессиональной инициативы. В 
условиях конкуренции расширя
ется набор услуг, появляются 
новые профессии, многих из ко
торых в нашей стране пока нет. 
Я том числе мы ничего не знаем
о налоговых консультантах. В 
ФРГ - это весьма распростра
ненная профессия. В ней заняты 
6Я тысяч человек. Автор тих 
строк во время недавнего визита 
в ФРГ в составе узбекской деле
гации посетила в Мюнхене част
ную контору Хельмута Лохинге- 
ра.

Хельмуту Лохингеру 47 лет. 
Е|Х) собственная контора занима
ет целый этаж многоэтажного ша- 
ния на одной из самых оживлен
ных улиц Мюнхена. Здесь ведут 
налоговое консультирование. 
Контора была основана в 1948 
году отцом Хельмута Херманом и 
перешла после егосмерги сыну по 
наследству. Хельмуту тогда ис
полнилось 25 лет, и был он при-

С К О Л Ь К О  О О Л О Ж Е К О .  
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Сяжным бухгалтером. Однако, 
став хозяином конторы, еще не 
имел Праги заниматься нынеш
ним делом. Было необходимо по
лучить юридическое образо1шние 
и сдагь специальный экзамен на 
налоговою консультант, чем он 
и занялся, завладев наследсиюм. 
И только ВЫПШ1НИВ все установ
ленные государшюм требования 
И получив необходимые знания, 
начал оказывать услуги.

Хельмут Лохингер рассказывал 
нам эти подробности своей био- 
1-рафии, подчерки1Ши серьезность 
и престижность его |мбо1ы.

Сын развил дело отца. Сетд- 
ня в штате частной конюры, 
кроме хозяина, двеншиать на
емных налоювых консультан
тов, имеющих необходимое об
разование. Два отдела обслужи
вают более 600 клиентов, среди 
которых и оперные певцы, и

крупные акционерные компа
нии. В налоговом отделе ведутся 
бухгалтерский учет и сбор всей 
финансовой документации кли
ентов - квитанций, счетов, кото
рые они должны сдавать в конто
ру ежемесячно. По словам Ло- 
хингера, в месяц в этом отделе 
обрабатывается до 2 тысяч таких 
документов. Здесь же составля
ются годовые отчет ы о финансо
вой деятельности клиентов и на
логовые декларации.

Сотрудники прат>В01О отдела 
оказывают клиентам услуги по 
широкому спектру законодатель- 
СТШ1 страны, а также дают узко
специальные консультации по 
налогож>му праву. В конце года 
клиенты знакомятся с налоговы
ми декларациями, состаатенными 
консультангами конторы госпо
дина Лохитера. и подписыв;1ЮТ 
их. 3)пем сшж) про<1)ессионши.-

ную печать в декларации ставят 
консультангы, и только после эго- 
го через саму контору сведения о 
доходах направляются в налого
вую инспекцию города. Хельмут 
Лохинтер и его согрудники сами 
решают возмикаюшие споры с 
налоговыми органами, в случае 
необходимости предстаиляюг ин
тересы своих клиенгов в налого
вом суде.

Так одна небсмьшая конт1»ра 
Хельмута Лохингера освобождает 
600 клиентов от всех хлопот по 
осуществлению финансовой ра
боты и 01четн(х:ти перед налого
выми органами. 1'оспацин Лохик- 
гер гордится тем, что со стороны 
налоговых ор1анов почти не быва
ет претензий к декларациям, за
полненным в его конторе. Высо
кая отвегственносзь и про(}>ессио- 
иали1м помогают ему не пхлько 
держапля на плаву н условиях

жесткой конкуренции, но и про
цветать. Годошш прибыль его час
тного дела составляет 2,5 мил̂ти- 
она дойчемарок. Такой высокий 
доход позволяет ему нанимать на 
работу компетентных специалис
тов, поддерживать высочайший 
те.чнический и технологический 
уровень оснащения конторы и 
жить самому богато и красиво. В 
его кабинете, обустроенном в сти
ле модерна, мы видели подлинни
ки картин известных художников. 
Все здесь свидетельствовало о 
том, чт») хозяин кабинета - преус- 
певаюитй бизнесмен

Несмотря на зре-'шй но»раст и 
нараб«панный опыт, господин Ло- 
чингср ежегодно обучается на кур
сах повышения квалификации. 
Они ор1атг)уютсн при Мюнхенс
кой (1ала1е налоговых консультан
тов, членом-которой обязан быть 
каждый лицензировгшный специ

алист лого ||р(к1)иля. Членство в 
Падатс дает Лохингеру немало 
преимуществ. Внося ежегодно 
оп1аделенные членские взносы, 
он имеет дсюту!! к богатой биб
лиотеке Палаты, где собраны 
С1ЮДЫ всех шконов страны и не- 
домственных инструкций. Пала- 
ш пошмает ему находить клиен
тов. Она же .шщишает права на
логовых коисульгантов перед 
дру| ими инстанциями, разреша
ет споры, 1к)зник;»ю1цие между 
налоговыми коисультнтами и 
их клиентами.

С-шж) деятельность пкнодин 
Лохингер страхует. 1>езоплачен- 
Н01ХТ сграх01Ю10 полиса он не 
может быть допущен к выполне
нию п1Ю(1»ессиональных обя мн- 
носгей. И главное, в своей дея
тельности, господин Лохиш'ер 
огтрается на специальный за
кон «О налоговых консультан
тах». в котор4)м под|Х)бно рстла- 
ментирош<ны все его прав!| и 
обялтности как представителя 
этой очень 1ШЖН0Й .тля Герма
нии про<|1ессии.

Роза Самигуллина.
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На Востоке всегда по-особо- 
 ̂му трепетно относились к кни- 
'"• ге. Ведь не случайно доступ к 
я сокровищницам библиотек Са- 
манидон в Бухаре, академии 

_ Мамуна в Хореше, великого 
■ Улугбека в Самарканде, кокан- 
I дских ханов был наградой за 
! прилежание в усвоении знаний, 
{.■за особые заслуги на поприще 
' наук, литературы.

Одной из самых главных за- 
,:Дач своей работы сотрудники 
л Государственной библиотеки 
'I Узбекистана имени Алишера 
Навои видят в создании круп- 
нейшего хранилища краевед- 
ческого характера. Сегодня оно 

-̂ хранит значительное количе- 
> ство раритетных изданий про
шлых веков по истории, геогра- 

.,;:фиии, филологии и военному 
й делу. В ее фондах наиболее пол- 
но сосредоточены литература о 
Средней Азии, произведения 
ученых-энциклопедистов Вос- 

•̂ !тока, классической узбекской 
1̂; литературы, ученых и писателей 
а Узбекистана, здесь продолжают 
хранить традиции преданности, 
любви и внимания к истории 
края, его сегодняшней жизни, 
его основ(̂ ым проблемам.

Уникальные издания, наи
более ценные в научном и исто
рическом отношениях книги 
краеведческого характера хра
нятся в отделе редких и старин
ных изданий. Выделение такой 
литературы в особой части хра
нилища началось давно, но 
официальное оформление са
мостоятельного отдела состоя
лось 50 лет тому назад. Из них 
более 30 лет (с небольшим пере
рывом, когда был призван на 
службу в Афганистан) прорабо

тал в отделе Рахим Файзуллаев. 
Около 20 лет он является заведую
щим этим отделом.

Сменялись руководители биб
лиотеки, приходили и уходили 
сотрудники, он же, Рахим-ака, 
бессменно оставался на своем по
сту, всегда приветливый, непод
дельно доброжелательный, гото
вый помочь читателям разобрать
ся в арабских письменах, в лаби
ринте книг, сделать доброе дело.

Он много сделал для пополне
ния фонда редких изданий и по 
существу создал такой фонд на 
узбекском языке. В букинисти
ческих магазинах, на базарах, в 
отделах общего хранения по кру
пицам собирал, иногда вытаски
вая из куч списанны.х и выбро
шенных вутиль книг издания про
изведений Абдуллы Кадыри, Фит- 
рата, Бехбуди, Чулпана и других 
просветителей. Он буквальноспас 
около 30 подшивок областных га
зет 1916-1917 гг., выпуски номе
ров РОСТа на узбекском языке.

На материалах газетных пуб
ликаций одной из областных газет 
«Туркестанский голос» (Андижан, 
1916-г.) он подготовил свою пер
вую крупную публикацию - пере
вод, снабженный обстоятельны
ми личными комментариями, от
ветного письма Л. Н. Толстого 
первому узбекскому юристу, из
дателю газеты «Садои Туркестон* 
(1914-1915 гг.) Убайдулле Ходжа- 
еву. После публикации статьи в 
1971 году выяснилось, что такого 
письма с личными пометками Л. 
Н. Толстого нет даже в музее его 
имени в Ясной Поляне.

Так началась череда публика
ций Р. Файзуллаева в журналах и 
газетах нашей республики и дру
гих республик Средней Азии. Их

уже более 60. Каждая - маленькое 
открытие. Это статьи о Темуре, 
его потомках, о пере(юдах Корана, 
редких книгах Фараби, Хорезми, 
Ибн Сино, Навои, хранящихся в 
отделе редких изданий, об уни- 
ка̂ ь̂ном Туркестанском сборни
ке. Но самая заветная и дорогая 
сердцу Р. Файзуллаева работа - 
подготовка к изданию стихов Та- 
валло (1916-1917 гг.). Томик этих 
стихов сдан в печать и есть надеж
да, что добрый труд скоро найдет 
дорогу к читателям. Так же, как и 
большой и кропотливый труд Ра- 
хима-ака по составлению анноти
рованного алфавитно-предметно- 
го каталога статей, помещенных в 
газетах, до 1930 года издававшего
ся на узбекском языке арабской 
графикой. В помощь читателю им 
составлена картотека иллюстра
ций, помещенных в Туркестанс
ком сборнике.

Рахим Файзуллаев охотно и

активно помогает исследовате
лям в их научных изысканиях, 
Искреннюю благодарность за 
соучастие в работе высказыва
ют ему ученые-историки - со
ставители сборников докумен
тов по истории Хорезма и Буха
ры, писатель Владимир Липко, 
казахские журналисты за учас-’ 
тие в переводе на казахский 
язык стихов Назыра Турекуло- 
ва.

На днях Рахима Файзуллаева 
поздравили с 60-летием коллеги и 
постоянные читатели библиоте
ки.

Нелли Кнауэр.
Дильбар Рашидова.

НА СНИМКЕ; Рахимжон 
Файзуллаев (справа) и сотрулиикм - 
«навоинки» в отделе редких и ста- 
ринных изданий.

Фото Владимира 
Портнова.

НЕ ЗАБЫТЬ 
УРОКИ 

ПРОШЛОГО
Госуларственный Акаде

мический драматический 
театр имени Аброра Хидоя- 
това на днях предоставил 
сцену для артистов Немец
кого культурного центра Уз
бекистана - адеск поставле
на театрализованная компо
зиция по поэтическим про
изведениям известного гер
манского писателя Гю1ггера 
Грасса.
Культурный центр «Наци

ональное возрождение* («Ви- 
дергебурт») в начале предло
жил вниманию аудитории 
импровизированную конфе
ренцию, посвященную насле
дию немецкого писателя-ан- 
тифашиста, лауреата Нобе
левской премии Гюнтера 
Грасса. Интерес к его творче
ству, считают организаторы 
акции, сегодня актуален: вхо
дя в XXI век, люди, и прежде 
всего молодежь, должны по
мнить о трагедии фашизма и 
его жертвах. Во многих выс
туплениях слушателям от
крылись новые, малоизвест
ные факты из биографии пи
сателя, довоенной и послево
енной действительности Гер
мании.

Молодежный театр-студия 
«Звезда юности* («Югендш-̂  
терн») Немецкого культурно
го центра, художественным 
руководителем и режиссером 
которого является А. Слоним, 
представил сценическую 
фантазию по мотивам поэзии 
Г. Грасса, История, причины 
зарождения и опасность фа
шизма - такова основная тема 
спектакля,

«Страна Ноября* - так на
зывается эта оригинальная 
работа в соответствии с од
ним из любимейших симво
лов творчества Грасса. Имен
но ноябрь, с его предзимним 
холодом, сыростью и невзго
дами, явственно напомин>1л 
поэту период прихода фашиз
ма к власти, необходимость 
перетерпеть, перестрадать 
зиму и дождаться весну - сим
вол обновления Человече
ства,

Игра молодых актеров (на 
сцене работали около 35 че
ловек). в основном студентов 
вузов, эмоционально сдер
жанна и одновременно чисто
сердечна. Текст читается на 
немецком языке, и постанов
ке немало пантомимы.

Действие держит зрителей в 
психологическом напряжении 
и сопереживании до конца. 
Дружные аплодисменты были 
наградой юным актерам за ис
кренность и правдивость игры,

Эта постановка, а также 
уже известный гашкенгцам 
спектакль «Фауст* в конце 
июля будут показаны в Бухаре.

Фридрих Бокарев. 
Члт Союза писат«явй.

Н А ^

•  Хранитель 
раритетов
•  Чтобы читателей 
было больше

•  Премьера "Югендштерна'

ВОЗРОЖДАЯ ТРАДИЦИИ 
ХУДОЖЕСТВЕННОГО ПЕРЕВОДА

История культур народов Центральной Азии и, 
одновременно, история их культурных взаимо
связей насчитывает более чем двухтысячелетний 
период, в течение которого наблюдались различ
ные формы взаимовлияния их культур. В творче
стве выдающихся поэтов и мыслителей Востока в 
«Дивани лугат-ат-турк* Махмуда Кашгари на 
тюркском и Абулькасима Фирдоуси и Абу Абдул- 
ло Рудаки (Хв.) на таджикско-персидском языке 
уже были прокомментированы сведения и исто
рические события из древней книги зороастрий- 
цев - Авесты. Это свидетельствует о том, что еще 
в период раннего средневековья на всем про
странстве Среднеазиатского региона сложился 
вполне закономерный процесс формирования 
единого культурного пространства, а следова
тельно, уже тогда были заложены основы единого 
эстетического мировоззрения у народов региона.

В период распространения ислама на террито
рии Средней Азии своеобразную объединяющую 
функцию выполнял арабский язык.

Вообще в народных массах издревле сильно 
было стремление к познанию языка соседствую
щих народов, хотя бы на уровне бытового говора, 
что само по себе помогало решать целый ряд 
проблем прагматического характера (ведение тор
говой деятельности, дипломатических перегово
ров, участие в мероприятиях бытового ряда). Дан
ное обстоятельство также сыграло значительную 
роль в укреплении многовекового процесса вза
имного влияния в области художественного твор
чества народов региона.

Общеизвестно, что «Алпамыш», будучи выдаю
щимся памятником эпоса тюрко-язычных наро
дов, в то же время бытовал и на таджикском языке, 
о чем пишет известный исследовательтаджикского 
народного творчества, академик Раджаб Амонов 
(Лирика таджикского народа. Душанбе, 1969 г.). 
Такой же билингвизм наблюдается и в разном 
вариантном бытовании эпоса Гуруглы, который 
одинаково популярен среди тюрко- и таджикско- 
язычных народов. Здесь схожие сюжеты, общие 
герои, единый ход событий, но, самое плавное, в 
этих двуязычных дастанах наблюдается единый 
социально-исторический фон, философско-эсте
тическое обобщение художественных проблем, 
взаимоприемлемые формы решения этих проблем.

В одном ряду с ними следует поставить и такое 
уникальное художественное явление, как «ширу 
шакар* (букв, «молоко и сахар»). В течение мно
гих столетий (первые образцы относятся к XII 
веку) в народном творчестве ряда долин Маверо- 
уннахра - Зарафшанвкой, Ферганской, Сурханда- 
рьинской и других, слагались четверостишья и 
народные песни-прибаутки, бытующие на двух 
языках - таджикском и узбекском. А среди интел
лигенции в крупных городах и культурных цент
рах постепенно вырабатывается традиция вхожде
ния подобного билингвизма в профессиональную 
поэзию. Апогеем их тенденций и традиций можно 
считать творчество великого Алишера Навои, ко
торый гениальным образом слил воедино обе эти 
традиции и наряду с творениями на узбекском 
языке оставил многочисленные шедевры поэзии и 
на языке персидском.

Ц классической литературе одни и те же сюжсч 
ты (Лейли и Меджнун, Гахир и Зухра, Шахсенем 
и Гариб и другие) также слагались на разных 
языках в разныхстилях, художественных манерах, 
однако все они даже без перевода были доступны 
самым широким массам населения. Можно утвер

ждать, что в тот период проблема художественно- ■ 
го перевода еще не стояла или ее просто не 
существовало. Отсутствие границ в современном 
их понимании, постоянная смена политических и ■ 
культурных доминантных центров (Бухара, Хива, 
Самарканд, Герат, Коканд, Ходжент, Ташкент и т. ■ 
д.) по существу содействовали процессу распрос- "' 
транения общих художественно-эстетических .. 
традиций.

С образованием новых независимых госу-‘̂: 
дарств на постсоветском пространстве в культур-, 
ной и художественной жизни наших народов про-Т. 
изошли поистине колоссальные изменения. Не-?; 
которое время культурно-художественные про-.'- 
цессы продолжались в некоем инерционном рус-̂  
ле. Созданное по инициативе Президента Узбеки-' 
стана И. А. Каримова и поддержанное президен
тами стран Центральной Азии международное 
общественное движение - Ассамблея культур на- .■ 
родов Центральной Азии, ее Фонд развития около?? 
пяти лет ведет активную работу по укреплению̂  
культурных связей среди стран региона, проводит 
десятки мероприятий, направленных на возрож- - 
дение подлинно национальных .традиций, в том 
числе в области литературного творчества, а также 
в области музыкального, театрального, киноис
кусства и других видов творчества. Сегодня на ■ 
повестку дня ставится поистине важная пробле-. 
ма; как возродить, не дать угаснуть многовековым 
процессам литературного и художественного вза- 
имообмена в культурной жизни народов Цент-̂  
ральной Азии? :•

Вести художественный перевод только на рус-.: 
ском или только через русский язык сегодня уже 
практически не совсем удобно. Читателей на рус-и 
ском становится все меньше. Однако реальность!: 
такова, что профессиональных переводчиков пря-и 
мого перевода «с языка на язык» у нас очень мало. 
Следовательно, первым делом нужно решать воп-̂  
рос о воспитании новой плеяды талантливых, 
преданных своему делу переводчиков. Для этого̂ ' 
мы предлагаем на уровне Ассамблеи культур на-- 
родов Центральной Азии, руководителем которой 
со дня основания является писатель Чингиз Айт-̂  
матов, создать школу переводчиков, своеобраз- 
ный штаб по осуществлению литературных пере-̂ ' 
водов. И перспективные программы, конкретные? 
планы (втом числе и по конкретным названиям и̂ ’ 
авторам переводов). Их осуществление, подготов-ё; 
ку к изданию выполненных переводов, а также̂  
финансирование этих работ может взять на себя ̂  
Фонд развития ассамблеи.

Подготовку переводчиков можно организовать 
в национальных университетах Ташкента, Алматы, 
Душанбе, Бишкека. Достаточно объявить двухго- ц 
личную специализацию на филологических фа- | 
культетах и привлечь туда талантливую молодежь. ' 
Для лучших переводчиков можно установить меры 
морального и материального поощрения.

В настоящее время на всем пространстве Зана- 
да во многих учебных и научных центрах изучают- 
ся узбекский и другие языки народов Централь-'; ■ 
ной Азии. Осуществляются переводы современ-̂  
ной и классической литературы прямо с языка- ? 
оригинала. Есть необходимость как можно скорее | 
решить организационные вопросы и приступить к ̂  
перспективно важным делам по обеспечению еди-̂  
ного культурного пространства на уровне всего Г 
региона Центральной Азии. ?|

Фазлиддин Хамраев.

Р Е Л И Г И Я

П Е Т Р  И  П А В Е Л
12 июля Православная церковь чтит память святых Апостолов Петра и Павла
Это два совершенно различ

ных человека. Святой Апостол 
Петр был простым рыбаком. Ког
да же Господь наш, Иисус Хрис
тос, призвал его следовать за ним, 
Петр первым их всех исповедовал 
ту веру, которая есть основание 
всего христианства.

Исповедание святого Петра, 
его вера в то, что Христос есть 
Сын Божий - камень, на котором 
Христос-спаситель создал свою 
церковь: «На сем камне Я создам 
церковь Мою, и врата ада не одо
леют ея». Весь пламень души сво
ей, всю несокрушимую волю Апо
стол Петр обратил на распростра
нение христианства.

Апостол Павел был фарисеем, 
образованнейшим человеком сво
его времени. Из ревностного го
нителя христиан, волею Иисуса 
Христа, он стал самым сильным 
защитником христианства. Хрис
тос Спасите̂ ь̂ сказал: «Я избрал 
этого человека, чтобы пронести 
имя Мое к народам и царям...» 
Различны пути, которыми при
шли эти Апостолы к Господу

Иисусу. Но одно и то же они 
проповедовали людям, которые 
до этого совершенно не знали 
Христа. «Нет другого имени под 
небом, данного человекам (кроме 
Иисуса Христа), которым надле
жало бы нам спастись», - заявляет 
святой Апостаз Петр перед судом 
синедриона.

В послании филиппийцам свя
той Апостол Павел пишет, что «Бог 
дал Ему имя выше всякого имени, 
дабы перед именем Иисуса прек,ю- 
нялось всякое колено небесных, 
земных и преисподних, и всякий 
язык исповедал, что Господь Иисус 
Христос во славу Бога Отца».

Оба Апостола проповедуют 
Воскресение Христово: «Бог вос
кресил Его, расторгнув узы смер
ти». Святой Апостол Павел пре
дупреждает о возрастании зла: 
«И̂  люди будут самолюбивы, 
сребролюбивы, горды, надменны, 
злоречивы, родите̂ я̂м непокор
ны, неблагодарны, нечестивы, не
дружелюбны, непримиримы, кле
ветники, невоздержанны, жесто
ки, не любящие добра, предатели.

наглы, напыщены, более сласто
любивы, нежели боголюбивы, 
имеющие вид благочестия, силы 
же его отрекшиеся*.

Удерживающим мир от нарас
тания в нем зла яйзяется всякий 
творящий добро че̂ювек. Поэтому 
православная р&пигия призывает 
усердно молиться, любить друг 
друга, трудиться во 0|1аву Божию. А 
чтобы мы не унывали при виде 
возрастания зла в мире. Апостол 
Павел ободряет нас словами: «Всех 
зак/1ючил Бог в непослушание, 
чтобы всех помиловать». Оба Апо
стола проповедуют необходимость 
покаяния. Поэтому христиане, 
уверовавшие в Воскресение Хрис
тово, принявшие Святое Креще
ние, дазжны стремиться жить по- 
евангельски и всегда иметь перед 
собою, чтобы не случилось, надеж
ду на Господа. В этот день заканчи
вается Петров пост и также освя
щаются плоды земли нашей, что 
само по себе яыяется благодаре
нием за все то, что дает нам Бог.

Александр Сергеев.

Ч Е Л О В Е К . О Б Щ Е С Т В О . З А К О Н
Как известно, в соответствии с решением правительства в составе 

Государствеиного налогового комитета Респ]̂ лики Узбекистан со
здано и действует Главное оперативное управление по борьбе с 
правонарушениями в налоговой сфере. Главными задачами новой 
структуры являются надежная защита экономических интересов 
республики, кошроль за обеспечением своевременного поступления 
налогов и платежей в бюджет, выявление и пресечение нарушений 
налогового законодательства, правил торговли, недопущение неле
гального производства товаров и продуктов питания.
Прошло не так уж

кар-
1000

много времени - три 
месяца с того дня, как 
была создана новая 
структура, а уже налицо 
практические результа
ты работы оперативни
ков; выявлены факты 
сокрытия доходов, лик- 
в»1Дированы нелегальные произ
водства фальсифицированных 
продуктов питания, пресечены 
случаи незаконного завоза в рес
публику и продажи алкогольных 
напитков и табачной продукции, 
не маркированных акцизными 
марками.

КОГДА 
ЛЕКАРСТВА в о  

ВРЕД...
Лекарство лекарству рознь. В 

этом можно убедиться на приме
ре одной проверки, проведенной 
в г. Самарканде налоговой служ
бой. В результате мер, предпри
нятых оперативными работника
ми, был установлен случай со
крытия большой партии ле
карств в аптеке частной фирмы 
Рахмон». Заведующий этой ап

текой К. Сафаров, продав лека] 
ства, получил наличными I 
сумов и при этом не выбил, как 
положено, чек. Дальше в лес - 
больше дров: обнаружилось, что 
в день проверки он вообще всю 
наличную выручку получал, ми
нуя кассовый аппарат. А это ни 
много ни мало - 137,4 тысячи 
сумов. После проведения инвен
таризации лекарств, имеющихся 
на фирме, выяснилась следую
щая картина: медицинские пре
параты на сумму почти в 25 мил
лионов сумов не были оприходо
ваны и отражены в бухгалтерской 
отчетности.

Выяснилось, что все эти ле
карства импортного производ
ства, не прошли экспертизу в 
лаборатории АО «Дори-Дармон» 
Самаркандской области, как это 
положено, и отсутствовали в 
списке лекарств и медицинских 
препаратов, разрешенных к ис
пользованию на территории Рес
публики Узбекистан. Здесьтакже 
бь1ли обнаружены и другие нару
шения действующего порядка 
реализации лекарств и продук
ции медицинского назначения, 
установленного соответствую
щим постановлением правитель
ства.

Против руководителя фирмы 
Б. Рахмонова и заведующего ап
текой К. Сафарова возбуждено 
уголовное дело.

Еще одна «предприниматель-

подподыцикн
ДЕРЖАТ 1 ТВЕТ

ница» от фармацевтики была за
держана налоговиками в Гижду- 
ване Бухарской области. Ею ока
залась жительница этого города 
Гулноз Рахимова, которая без заз
рения совести торговала в не 
положенном для этого месте и без 
наличия разрешения лекарствами 
на общую сумму 230 тысяч сумов.

Заболев, мы прежде всего на
правляемся в аптеку, порой не 
зная, какое лекарство или сред
ствопокупаем. Не до сертификата 
качества или происхождения ле
карств. А очень даже зря! Потому 
что «левые» лекарства, завозимые 
различными путями в республику,, 
могут быть очень опасными для 
здоровья.

АРСЕНАЛ НА 
ДОМ У

• Судя по поступившей в Опера
тивное управление по борьбе с 
правонарушениями в налоговой 
сфере Андижанской области ин
формации, некто Г. Мензелеев, 
проживающий в поселке Жану- 
бий Оламущук Джалкудукского 
района, наряду с незаконным 
производством спиртных напит
ков хранил в доме огнестрельное 
оружие. Он был задержан опера
тивниками во время реализации 
100 бутылок ф̂ зьсифицирован- 
ного коньяка «Бишкек*, за кото
рый намеревался получить 55 ты
сяч сумов.

Как выяснилось в ходе рассле
дования, Мензелеев Георгий Аб- 
босович, являясь гражданином 
Российской Федерации, незакон
но проживал по вышеуказанному 
адресу. Он нигде официально не 
работал. Зато неофициально за
нимался «предприниматель
ством*, суть которого заключа
лась в нелегальном изготовлении 
спиртных напитков, которые он 
выдавал за коньяки «Бишкек* и 
«8 8 *. Кроме этого, уже год изго- 
тамивал самопальные «зеленку* 
и «йод*. Естественно, что никако
го разрешения на занятие пред
принимательством, равно как и 
права на производство медицин
ских препаратов, у него не бьыо. 
Во время осмотра дома у него 
найдено 9446 флакончиков фаль
шивой «зеленки* и 6175 флакон
чиков «йода*, произведенных в

домашних условиях, и свыше 7000 
этикеток к ним, 30 литров уже 
готовой к розливу самопальной 
йодной смеси.

Как оказалось во Е(ремя даль
нейшей проверки, все это еще 
цветочки. Менз&леев, как гово
рится, был «мастером» на все руки 
не только по части производства 
медпрепаратов, но и по другой 

«криминальной» сфере: 
в доме, где он прожи
вал, обнаружены две 
самодельные фанаты, 4 
обреза и патроны к 
ним, ракетницы, порох 
и виывчатые вещества.

Теперь Мензелееву - 
«оружейнику* и «айбо- 

литу* в одном лице - придется 
объяснять происхождение арсе
нала и держать ответ за свои дела. 
По данному факту возбуждено 
уголовное дело.

«ТА Р Х УН » ИЗ... 
ГРЯЗНОЙ ВАННЫ
Все жарче становятся дни и 

душными ночи. А, как известно, 
жара вызывает жажду. И именно в 
эти расказненные от зноя дневные 
часы больше всего и хочется чего- 
нибудь холодненького: минерал
ки, «колы* или лимонада. Эгим- 
то и пользуются некоторые недо
бросовестные лжепредпринима- 
тели.

К примеру, Махмуд Раджабов 
из Бухары решил подзаработать 
на производстве именно прохла
дительных напитков, запамято
вав, что для этого необходимо 
получить разрешение в хокимия- 
те и встать на учет в налоговой 
инспекции. Однако его далеко 
идущим «творческим* планам не 
дано было осуществится: во вре
мя реазтизации 2 0 0б̂ ылок фаль
шивой минеральной воды с эти
кетками «Ташкент» он был задер
жан работниками налоговой 
службы. Оказаюсь, что Раджабов 
организовал усебя дома ни много 
ни мало, а целый цех по произ
водству фальсифицированных 
минеральных и прохладительных 
напитков. Во время осмотра 
склада, расположенного во дворе 
дома, было обнаружено еще 680 
бутылок так называемой мине
ралки, а в ваннах, далеких по 
чистоте от норм санитарии и ги
гиены, находилась жидкость, ко
торую «бизнесмен* затем разли
вал по бутылкам с наклейками 
известных напитков.

Оперативники также обнару
жили 3650 этикеток от минераль
ной воды «Ташкент*. 4000 накле
ек к минеразьной воде «Зарина», 
6700 пол-литровых бутылок и 
большое количество цветных на
клеек к напитку «Францу», раз
множенных при помощи цветного 
ксерокса. Теперь бухарскому 
«умельцу» за свои «художества» 
придется отвечать сполна.

Надежда Иванова. 
(Подготовлено по материапам, 

предоставленным пресс- 
службой ГНК РУз).

Музей - 
для детей

Краеведческий музей Кара- 
калпакстана организовал пере
движную выставку для детей, от
дыхающих в зоне отдыха хозяй
ства имени К.Авезова Чимбай- 
ского района. Дети с интересом 
осмотрели более 100 бесценных 
экспонатов - образцы древней 
национальной одежды, по кото
рым можно многое узнать об ис
тории края, обычаях народа, на
циональном насзедии. Как гово
рится, лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать. И вот лети 
воочию увидели часть националь
ного наследия, о котором им часто 
рассказывали учителя и наставни
ки.

Коллектив музея, считающе- 
гхкя одним из крупных культур
ных центров в Каракал пакета не, 
сделал традицией организацию 
передвижных выставок, С начала 
года они уже органи ювывали вы
ставки в нескольких трудовых 
коллективах. Теперь планируется 
выезд в Чимбайский, Кегейлий- 
ский и Караузякскнй районы.

А. Искандеров.
Корр. У]А.
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Из архива Владимира Тюршсма 
ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО...

...Возвышающийся на Двор
цовой площади в Санкт-Петер
бурге «Л./1ексацдрийскнй столп»
- величайшая в мире монолит
ная, высеченная из одной глы
бы гранитная колонна. Высота 
колонны, почти 50 метров. Воз
двигнут «столп* в память побе
ды над Наполеоном.

...Впервые наскальные ри
сунки первобытного человека 
были найдены на стенах пещеры 
Альтамира в Северной Испании 
в конце XIX века. Это бьью 
изображение бизона, сделанное 
первобытным охотником-ху- 
дожником в эпоху палеолита.

Позднее первобытная живо
пись на скалах была открыта в 
Африке и впервые в Узбекиста
не, на скалах Зараут-Сая в юго- 
западных отрогах Гиссарского 
хребта в 1939 году.

...Санкт-Пете̂ ург располо
жен на 101 острове. Через Неву, 
другие реки и каналы, пересе
кающие город, перекинуто око
ло 500 мостов.

...За всю историю Соединен- 
ных Штатов Америки возглав- ‘ 
ляли страну 42 президента. И 
дольше всех из них - почти 13 
лет - главой государства был 
Франклин Делано Рузвельт 
(1882-1945). В 1932 году он 
впервые был избран президен
том США, а затем переизбира̂ -̂ 
ся в 1936, 1940 и 1944 годах, 

...Сейчас во всем мире люди 
разговаривают на 5651 языке. И 
только 500 из них достаточно 
изучены, а почти 3800 языков 
не имеют своей письменности.

...Родиной метрической сис
темы мер является Франция, где 
она была принята декретом Кон
вента в 1793 году. Ближайшее 
участие в ее разработке приня
ли французские астрономы 
Ж. Деламбр (1749-1822) и 
П.Ф.А. Мешен (1744-1804).

...Первая в Средней Азин 
Бозсуйская гидроэлектростан
ция вс̂ пила в строй 1 мая 1926 
года.

...Впервые в мире применил 
электрическую дугу для сварки в 
1882 году русский изобретатель 
Николай Николаевич Бенар- 
дос.

...Месяцы январь, март, май 
и июнь были названы римляна
ми в честь богов Януса, 
Марса, Майи и 
Юноны.

НОВЫЕ
ЛЕЧЕБНИЦЫ

в Джизакской области ведется 
работа по выполнению государ
ственной программы «Соглом ав- 
лод». В городах и районах строят
ся новые больницы, оснащенные 
современным медицинским обо
рудованием.

Недавно на территории аренд
ных кооперативных объединений 
«Кизилкум» и «Мехнатобод» отда
ленного Фаришского района обла
сти сданы в эксплуатацию сельские 
врачебные пункты. Сельская вра
чебная амбулатория в хозяйстве 
«Кизилкум» отремонтирована, на 
что затрачено 1,5 миллиона сумов, 
оснащена современным медицин
ским оборудованием на 4 милли
она сумов. А на реконструкцию 
сельской врачебной амбулатории 
в «Мехнатободе» затрачено 3,5 
миллиона сумов и закуплено со
временное медицинское оборудо
вание на 4,5 миллиона сумов.

Юлчи Джура.
Корр. УзА.

Казлектив ОАО «Узсаноат- 
вентиляция» ассоциации «Уз- 
монтажспецстрой» глубоко 
скорбит по поводу кончины на
чальника ТашоблМНУ 

МИРЗАЕВА 
Алима Халиевича 

и выражает искреннее собо
лезнование родным и близким.

Коллектив Академии худо
жеств Узбекистана с глубоким 
прискорбием извещает о кон
чине члена творческого объеди-. 
нения художников, известного 
монументалиста, заслуженного 
деятеля искусств Республики 
Узбекистан

ГАНА 
Арнольда Павловича

и выражает искреннее собо
лезнование родным и близким.

Руководство и коллектив 
Медико-санитарной части ГАО 
ГАПОиЧ им. И.Э. Эргашева 
выражают глубокое со̂ езно- 
вание заведующему хирурги
ческим отделением МСЧ 
Д.Л, Садыкову по поводу кон
чины матери

САДЫКОВОЙ
С«лтанагхон-ая.

|Ч1 Отдел рекламы "Правды Востока ", Тел ; 133-70-98, 136-57-12, 
коми, 439, тел /факс (371)133-70-96 Агентство 
" Правды Востока - ЭКО". Тел ; 133-58-90, 132-00-20, коми 429, 
факс (371) 133-58-90. Рекламное агентство «Пресса» Тел 133- - --- - з.?1е^34-14, коми, 223, тел./ (371) 133-'1в-58

Руководство и коллектив 
Медико-санитарной части ГАО 
ГАМОиЧ им. И.'Э. Эргашем 
выражают глубокое со(кVIезно- 
ванис итедующей гинекологи
ческим отделением МСЧ 
И. К). Ибрагимо1юй по поводу 
кончины матери

ИБРАГИМОВОЙ 
Норы Касимовны 

и отца
ИБРАГИМОВА 

Аб̂ у̂малика Рахим1Н1ича.

Выходит 5 раз в неделю.
С п о с о б  П«9Ч«ГИ • ОфС'ОТНЫЙформтт А -2.оаыш 2 п.л.

П О А « « И в Л И И Я  •  
п о  г р а ф и к у  21 .ОО.

Время по/ц/нсн; 12.10

Заказ Г-«03


